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Второму хлеБу — перВые дни
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 не ГоВори «ку»,  

покА не прикоСнешьСЯ

Как отпрыск курляндских баронов Олег Вигандт 
дошел до жизни индейской такой? Годами тяжелой 
службы, терпения и самоотречения. Благодаря силе 
духа и светлой романтической мечте.
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    t °С день ночь
Кемерово +11 - +13 +3 - 5+
Новокузнецк +15 - +17 +3 - +5
Мариинск  +9 - +11 -1 - -3
Л.-Кузнецкий +14 - +16 +2 - +4
Таштагол +16 - +18 +2 - +4

Днем переменная облачность, в от-
дельных районах дождь, ветер северо-
западный от слабого до умеренного, 
местами до сильного. Давление будет 
расти, влажность уменьшится.

Общий уровень загрязнения атмос-
феры ожидается невысокий.

31 мая. Переменная облачность, 
небольшие дожди, ночью мокрый снег, 
ветер западный 3-8 м/с, ночью 0 - +5ºС, 
днем +10 - +15ºС, по югу до +20ºС.

1 июня. Переменная облачность, 
местами небольшие дожди, ветер за-
падный 3-8, местами порывы до 15 
м/с, ночью +2 - +7ºС, местами до -3ºС, 
днем +9 - +14, по югу до +20ºС.
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Впереди 
«океан» стр. 2

 дом помоГАет  

и Стенкой нА Стенку идти

Регбисты «Новокузнецка» в первом домашнем 
матче сезона сумели вырвать победу у московского 
клуба «Фили».

 удоБренные нАдежды

Погода не балует, но горевать по этому поводу са-
доводам-огородникам некогда. Даем советы «в ре-
жиме реального времени», а также на перспективу 
большого урожая.
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TВ программа
3 - 9 июня
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Дни второго хлеба
1-2 июня пройдет организованная посадка картофеля кузбассов-

цами.

В связи с этим губерна-
тор А.Г. Тулеев потребовал от 
глав городов и районов взять 
под личный контроль подго-
товительную работу по орга-
низации посадки картофеля 
жителями. Совместно с руко-
водителями предприятий и 
организаций, профсоюзными 
лидерами главы муниципа-
литетов должны организовать 
доставку людей и семян на 
поля.

Кроме того, руководителям 
сельхозпредприятий необхо-
димо своевременно подгото-
вить землю под посадку кар-
тофеля и сохранить расценки 
за вспашку земли на уровне 
2012 года.

А.Г. Тулеев подчеркнул, 
что, несмотря на тяжелые 
климатические условия этого 
года, кузбассовцы не должны 
остаться без «второго хле-
ба». Поэтому местные власти 
должны оказать им всяческую 

поддержку в посадке карто-
феля.

• • •

Именно население выращи-
вает в Кузбассе основную часть 
картофельного урожая. Так, 
из 48 тысяч гектаров – обыч-
но именно столько занято под 
картофелем – на долю специ-
ализированных хозяйств при-
ходится лишь 8 тысяч. В 2011 
году из 734 тысяч тонн карто-
феля 577 тысяч тонн вырастил 
частник. А в неурожайном 2012 
году на полях хозяйств вырос-
ло 70 тысяч тонн «второго хле-
ба» и 450 – у частника.

Синоптики не рекоменду-
ют откладывать посадку кар-
тофеля до лучшей погоды: 
земля прогрелась до необхо-
димой температуры, а солнеч-
ные дни без дождей в Кузбассе 
в начале июня вряд ли будут.

Игорь АЛЕХИН.

Все  
шесть  
сторон 
контроля

Вчера состоялось подписание 
шестистороннего соглашения о 
сотрудничестве в сфере жилищ-
но-коммунального хозяйства 
между общественной палатой 
кемеровской области и облас-
тными управлениями роспот-
ребнадзора, антимонопольной 
службы, жилищной инспекции, 
департаментом жилищно-ком-
мунального и дорожного ком-
плекса и ассоциацией «совет 
муниципальных образований 
кемеровской области».

В центры жилищного про-
свещения граждан в Кемерове 
и Новокузнецке продолжает 
поступать много жалоб. Так, 
с момента их открытия и по 
сегодняшний день поступило 
1090 обращений. Одна часть 
касалась получения консульта-
ций по тем или иным вопросам 
в сфере ЖКХ, другая - решения 
конкретных проблем. Поэтому 
многие вопросы были перена-
правлены в муниципалитеты.

Документ был подписан в 
рамках пленарного заседания 
Общественной палаты, на ко-
тором обсуждались механиз-
мы общественного контроля 
за исполнением указов Прези-
дента России не только в сфере 
ЖКХ, но и в сфере образова-
ния, по вопросам организации 
доступной среды для людей с 
ограниченными физическими 
возможностями и формирова-
ния здорового образа жизни в 
молодежной среде.

Оксана ПАНАРИНА.

Впереди 
«Океан»

Вчера 48 студентов отправи-
лись во Всероссийский детский 
центр «океан» Владивостока по-
работать.

Ребята из вузов и ссузов 
Кемеровской области вошли 
в сводный сервисный студен-
ческий отряд «Галактика». 
Причем наша делегация стала 
самой многочисленной. Все-
го в этот отряд, пройдя мно-
гоступенчатый отбор, смогли 
попасть лишь 73 студента из 
разных регионов страны.

С 1 июня по 16 сентября они 
будут трудиться дворниками, 
санитарками, кухонными ра-
бочими, машинистами моеч-
ных машин, уборщиками про-
изводственных помещений, 
грузчиками.

Кстати, в этом году ВДЦ 
«Океан» исполняется 30 лет. 
Кузбасские студенты тоже 
примут участие в предстоящих 
празднествах.

Эмма АНДРЕЕВА.

Тепло  
от денег

1,5 млн. рублей поступило 
в Кузбасс по соглашению гу-
бернатора А.Г. Тулеева с Ми-
нэнерго России. Деньги пред-
назначены для реализации 
программ местного развития 
шахтерских городов и направ-
лены в Белово на ремонт теп-
ловых сетей котельной микро-
района «Ивушка».

Лифты поменяют

Вчера на должность испол-
няющего обязанности главы 
новокузнецка назначен первый 
заместитель по промышленнос-
ти и городскому хозяйству павел 
Матвиенко согласно уставу но-
вокузнецкого городского округа.

Он будет исполнять обязан-
ности главы города до приня-
тия решения на внеочередной 
сессии Новокузнецкого город-
ского Совета народных депу-
татов.

Лесная Поляна  
в развитии

город-спутник кемерово лесная поляна вновь замечен на феде-
ральном уровне. проект строительства стал номинантом ежегодной 
«премии развития», учрежденной государственной корпорацией 
Внешэкономбанк.

Как рассказали «Кузбассу» 
во Внешэкономбанке, Лес-
ная Поляна представлена в 
номинации «Лучший проект 
по комплексному освоению 
территорий». Соперников у 
кемеровчан двое: проекты 
застройки территорий в Твер-
ской области и в Петрозавод-
ске.

«Премия развития» явля-
ется наградой национального 
значения, признанной сооб-
ществом экспертов, и вруча-
ется за вклад в социально-
экономическое развитие Рос-
сии, за выдающиеся заслуги 
в области реализации нацио-
нально значимых инвестици-
онных программ и проектов. 
Целями премии являются: 
стимулирование инвестици-
онной деятельности в Рос-
сии, формирование привле-

кательного инвестиционного 
имиджа страны, достижение 
социально-экономических 
целей и задач в области мо-
дернизации  российской 
экономики и устойчивого 
социально-экономического 
развития. Премия будет при-
суждена по четырем номина-
циям: кроме той, в которой 
представлена Лесная Поляна, 
это лучшие инфраструктур-
ный, промышленный про-
екты, а также проект в сфере 
малого и среднего бизнеса. 
Победители в каждой из но-
минаций будут названы на 
Петербургском международ-
ном экономическом форуме, 
о чем расскажет наша газета, 
которая стала региональным 
партнером премии.

Татьяна БОРИСОВА.

по решению губернатора а.г. 
тулеева в 2013 году из областного 
бюджета выделено 100 млн. руб-
лей на модернизацию лифтов.

По региональной программе 
за год отремонтируют и заменят 
84 лифта. В частности, в Кемеро-
ве модернизируют 23 подъем-
ных механизма, в Новокузнецке 
— 33, в Ленинске-Кузнецком -17. 
При этом с начала года 41 лифт 
в Кузбассе уже приведен в рабо-
чее состояние.

Как известно, по Жилищному 
кодексу РФ модернизация лиф-
тов относится к капитальному 
ремонту и должна оплачиваться 
за счет собственников, а это, в ос-

новном, жильцы многоквартир-
ных домов. Но так как на замену 
одного лифта нужно в среднем 
1,3 млн. рублей, в Кузбассе по 
инициативе А.Г. Тулеева модер-
низация подъемных устройств в 
домах ведется третий год подряд 
в рамках целевой программы, 
основную часть необходимых 
средств выделяет областной 
бюджет, а собственники жилья 
оплачивают лишь 5% стоимости 
замены или ремонта лифта. Что-
бы ускорить темпы обновления 
оборудования, губернатор так-
же обратился с предложением 
в правительство России разра-
ботать и принять госпрограмму 
замены лифтов.

Броня крепка
накануне дня пограничника, 28 мая, в селе зарубино топкинского 

района установили, как памятник, боевую бронированную разведыва-
тельно-озорную машину. стоит она рядом с установленным в прошлом 
году танком. теперь местная детвора сможет вживую знакомиться с 
военной техникой и представлять себя в роли защитников родины.

Установили в Зарубине и символический пограничный столб. 
Идея принадлежит главе Зарубинской территории, ветерану 
пограничной службы Валерию Владимировичу Шевяко.

Наталья КОВГАН.

y

 МЕжДу ТЕМ
Герой Советского Союза, участник боевых действий на острове 

Даманском в марте 1969 года Юрий Бабанский прислал кузбас-
совцам телеграмму, в которой поздравил земляков, особенно тех, 
кто имеет отношение к службе на границе, с Днем пограничника.

Опять «мобильники»!
к сожалению, первый в этом 

году егэ, по русскому языку, кото-
рый одиннадцатиклассники сда-
вали 27 мая, не только в томской 
области и на дальнем Востоке, 
где кто-то умудрился выложить 
в интернет решенные задания, 
но и в кузбассе не обошелся без 
неприятностей.

У четверых наших ребят ан-
нулированы результаты.

Двоих из них (один из Бе-
лова, другой из Юрги) удалили 
с экзамена за то, что принес-
ли с собой сотовые телефоны, 
что категорически запрещено. 
Причем один из нарушителей 
попался на том, что использо-
вал «мобильник» не стесняясь. 
Зашел в туалет и оттуда гро-
могласно вел переговоры по 
вопросам экзаменационных 
материалов. Еще двое, в Кеме-

рове и Киселевске, поплати-
лись за шпаргалки.

Ситуация тем более огор-
чительная, что экзамен по 
русскому – обязательный. Без 
положительной оценки за него 
не только не поступишь в вуз, 
но и аттестат не получишь. А 
пересдачу в этом году наруши-
телям не разрешат, как сооб-
щил начальник департамента 
образования и науки области 
Артур Чепкасов. В прошлом 
году за те же прегрешения, по 
официальным данным, были 
аннулированы результаты ЕГЭ 
у 14 выпускников.

К слову, позавчера девяти-
классники сдавали свой пер-
вый обязательный экзамен 
– по математике. Здесь все 
обошлось без скандалов.

Татьяна ФОМИНА.
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Не помилована

Коллектив ОАО «Кокс» выражает глубокие соболезнова-
ния в связи с кончиной 

СычЕВА  
Александра Терентьевича, 

ветерана ОАО «Кокс», почетного гражданина города Ке-
мерово. Разделяем боль утраты и скорбим вместе с семьей.

Получаю доплату к шах-
терской пенсии. Заметил, что 
в мае эта доплата уменьши-
лась. А я думал, что, наобо-
рот, она будет только увели-
чиваться, как и сама пенсия. 
От чего это зависит?

К. Титов.
Прокопьевск.

Действительно, размер до-
платы к шахтерской пенсии с 
1 мая уменьшился в среднем 
почти на тысячу рублей. Это 
ощутимое уменьшение, если 
учесть, что средний размер 

доплаты в Кузбассе составил 
1947 рублей (минимальный - 
527,7 рубля, максимальный – 
3794).

Размер доплаты напря-
мую зависит от поступивших 
дополнительных страховых 
взносов в ПФР, а не от инфля-
ции, как сама пенсия. Кузбас-
ские предприятия, как пояс-
нили нам в отделении ПФР по 
Кемеровской области, пере-
числили 349 млн руб. взносов 
на доплату, но это только 71% 
от всех поступлений. В России 
130 предприятий 14 регионов 

должны делать отчисления на 
доплаты, но не все соблюдают 
платежную дисциплину. Есть и 
в Кузбассе предприятия-долж-
ники.

Перерасчет доплаты произ-
водится ежеквартально с 1 мая, 
1 августа, 1 ноября и 1 февраля. 
Это событие, несомненно, вол-
нует 28 535 бывших работни-
ков угольной промышленнос-
ти Кузбасса. А всего право на 
доплату есть у почти 62 тысяч 
россиян.

Елена ЩЕРБАКОВА.

А денег стало меньше

В армию на поиски мужа?
депутаты госдумы хотят разрешить россиянкам в возрасте от 18 

до 27 лет служить в армии. поправки к закону «о воинской обязан-
ности и военной службе» уже направлены в Минобороны.

Автор поправок, зампред комитета по делам СНГ Татьяна 
Москалькова, пояснила представителям СМИ, что главная идея 
«женского призыва» − уравнять женщин в правах с мужчинами. 
Они могут быть радистками, переводчицами, парашютистками, 
снайперами...

«Кузбасс» задал вопрос своим читательницам: хотели бы 
они послужить в армии?

Юлия ДАНИЛОВА, пресс-секретарь главы Киселёвска:
− Я миролюбивый человек, поэтому по собственному жела-

нию в армию не пошла бы. Другое дело, случись война – не раз-
думывая взяла бы в руки оружие.

Елена БОЛТИНОВА, ведущая телеканала «СТС-Кузбасс»:
− Считаю, что современная женщина и так выполняет много 

мужских функций. У меня традиционный взгляд на этот воп-
рос: защитником должен быть мужчина. Он более выносливый 
и стрессоустойчивый. Да к тому же наше общество еще не готово 
к таким нововведениям.

Мария МИРОНОВА, музыкальный руководитель, г. Ново-
кузнецк:

− Нет. И так в нашей стране происходит какая-то вынужден-
ная эмансипация. Женщина должна оставаться женщиной, хотя 
бы попытаться ей оставаться.

Анастасия ИВАНОВА, студентка, г. Белово:
− С удовольствием. Была бы в первых рядах желающих. Служ-

ба − и Родине полезное дело, да и в личных интересах – отлич-
ный шанс найти себе мужа.

Алена ФЕДОТОВА.

…Несыгранные роли
позавчера андрею панину, нашему земляку, российскому актёру театра и кино, заслуженному артисту 

рф, лауреату государственной премии россии и премии «ника», исполнился бы 51 год. но 6 марта ны-
нешнего года андрей Владимирович погиб, и его день рождения родные, друзья и поклонники первый 
раз встретили без него.

В нашу редакцию позвонил 
из Москвы известный музыкант 
Евгений Кемеровский и попро-
сил опубликовать стихотворе-
ние в память об этом человеке.

- Гибель Андрея – для всех 
нас горе. В том числе и для тех 
столичных музыкантов, биз-
несменов, политиков, детство 
и юность которых связаны с Ке-
меровской областью. Мы его все 
любили. И для меня лично это 
огромная утрата. Я находился 
в Германии на гастролях, когда 
узнал о том, что его не стало, 
увидел по телевизору… Я пла-
нирую приехать в этом году в 
Кемерово. Тогда и поговорим 
обо всем.

Напомним, актер Андрей 
Панин, сыгравший немало яр-
ких ролей в кино, родился 28 
мая 1962 года в Новосибирске. 
В возрасте шести лет переехал 
с родителями в Кемерово, учил-
ся в школе № 31, окончил Ке-

меровский институт культуры. 
Именно Кемерово Андрей счи-
тал своей родиной.

Татьяна ФОМИНА.
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 СПРАВКА
Евгений Кемеровский – шан-

сонье, поэт и музыкант. Автор 
стихов и музыки многих песен 
Кати Лель, Лаймы Вайкуле, Бо-
риса Моисеева, Ирины Аллег-
ровой, Алёны Апиной, Любови 
Успенской. 

Родился в г. Белово.

ПРОЩАй
Памяти Андрея Панина 

 посвящается…

Прощай, Андрей… 
Ушёл наш Сибиряк…

Ещё один сорвался при подходе…
Красавец, балагур и весельчак,
И самый честный парень 

по природе…

Ушёл внезапно, так у них у всех -
Вбежать по лестнице 

к товарищам по цеху…
Тебя же ангел целовал при всех,
Но дьявол позавидовал успеху…
Актёр от Бога, баловень судьбы,
Любимец публики, 

вкусивший свои доли...
Никто не знал, 

что у тебя внутри -
Ты не играл, а проживал все роли…
И МХАТ осиротел, устав от бед…
Но сколько можно?

 Пожалейте нас, талантов!
В России снова в моде 

чёрный цвет,
Особенно из чёрных бриллиантов.
Прощай наш брат, 

Сибирская душа…
Мы все когда-нибудь 

увидимся в дозоре,
И пусть тебя полюбят небеса,
И ты там доиграешь до конца
Свои не сыгранные роли… 

Евгений Кемеровский.

Классики вживую 
 сегодня трое кузбасских шестиклассников будут пред-

ставлять наш регион в финале международного конкурса 
юных чтецов «живая классика» в санкт-петербурге. это но-
вокузнечанин лев скрипко, дарья Марахина из промышлен-
новского района и сергей якименко из тайги.

«Живая классика» - масштабный российский проект по 
пропаганде чтения среди детей 11-12 лет. Он был запущен в 
прошлом году, и в этот раз приобрел статус международно-
го. В марте в школах Кемеровской области проходили отбо-
рочные туры состязания, на котором ребята демонстриро-
вали свое мастерство чтения прозы. Всего в этапах конкурса 
приняли участие около четырех тысяч шестиклассников из 
340 школ Кузбасса.

По итогам регионального тура были определены трое 
финалистов. На тайгинца Сережу Якименко, с которым за-
нималась учитель литературы Ольга Винниченко, его зем-
ляки возлагают большие надежды. Трогательное, искреннее 
прочтение Сергеем отрывка из повести Валентина Распути-
на «Уроки французского» покорило жюри. И вот – заслужен-
ная победа и право представлять Кузбасс на международ-
ном конкурсе. 

Заключительный тур «Живой классики» пройдет в кон-
цертном зале кинотеатра «Колизей» на Невском проспекте.

Анжела ЗуЕВА.
Сережа Якименко – справа.

Фото автора.

В колонии №1, которую в 
Мариинске называют «рекор-
дом», состоялось выездное за-
седание областной комиссии по 
помилованию. Было рассмотре-
но 36 ходатайств, написанных 
осужденными. среди них 10 
человек, кто несет наказание 
«за колючкой», и 26 таких, кого 
суд лишил свободы условно. 
по двум из этих «условников» 
члены комиссии приняли ре-
шение ходатайствовать перед 
президентом рф о помилова-
нии. а вот ходатайство бывшей 
чиновницы-мошенницы откло-
нили единогласно.

Эта женщина, 1981 года 
рождения, была приговоре-
на к четырем годам лишения 
свободы условно в апреле 
2012 г.

До осуждения работала 
специалистом в управлении 
федеральной регистрацион-
ной службы Прокопьевска.

Вовлеченная в состав пре-
ступной группы, она, эксперт 
службы госрегистрации кадас-
тра и картографии, совершала 
прием документов в отсутс-
твие заявителей. При наличии 
лишь подложных документов. 
Мнимые собственники и по-

купатели вносились в списки 
горожан, имеющих право на 
получение жилья взамен сно-
симого ветхого.

За денежные вознагражде-
ния от пяти до пятидесяти ты-
сяч рублей.

Причем аппетиты у пре-
ступной группы росли. Они 
бы к уже похищенным милли-
онам (23 684 836 рублей) при-
бавили еще более 11 млн., но 
были уличены в подлогах.

Безусловно, осужденная 
знала, что весь этот беспре-
дел с «мертвыми душами» и 
несуществующими домами 
творится в ущерб тем, кто 
действительно нуждался в 
срочном переселении из сво-
их ветхих лачуг.

Осужденная, как следует из 
материалов дела, полностью 
признала свою вину, чисто-
сердечно раскаялась, активно 
способствовала раскрытию и 
расследованию преступлений, 
изобличению других соучаст-
ников преступного мошенни-
чества.

И все же ее ходатайство о 
помиловании было решено 
отклонить.

Галина БАБАНАКОВА.



Первый заход
Первые образцы композит-

ных анкеров от разработчика 
ООО «Гален» из Чебоксар на 
российских шахтах стали ус-
танавливать пару лет назад. 
Однако сопоставимые по про-
чности с металлическими кор-
розионно стойкие анкеры, как 
и все новое, требовали дорабо-
ток и улучшений. Все замеча-
ния заказчиков были учтены 
разработчиками.
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 Наша справка

Композит – неоднород-
ный сплошной материал, 
состоящий из двух или 
более компонентов, сре-
ди которых армирующие 
элементы, обеспечиваю-
щие необходимые меха-
нические характеристики 
материала, и матрица (или 
связующее), обеспечива-
ющая совместную работу 
армирующих элементов. 
Не осталось ни одной, даже 
самой консервативной, от-
расли, где бы композиты 
– прочные и коррозионно 
стойкие материалы - не 
заявили о себе. Сегодня 
композиты последователь-
но вытесняют металл в 
самолето- и кораблестрое-
нии. Заняв нишу в небе, на 
суше и в море, композиты 
устремились под землю. В 
угольной промышленнос-
ти свои позиции укрепляет 
базальтопластиковый ан-
кер (БПА).

ООО «Гален» – пионер внед-
рения базальтопластиковых 
технологий и является россий-
ским лидером по производству 
изделий из данного материала. 
Продукты компании поставля-
ются в Западную Европу, сер-
тифицированы в Великобри-
тании. Они изготавливаются 
с применением нанотехноло-
гий, позволяющих значитель-
но улучшить физико-механи-
ческие свойства материала. 
ООО «Гален» благодаря парт-
нерству с мировыми компо-
зитными лидерами за три года 
разработало и подготовило 
к промышленному выпуску 
шахтный базальтопластико-
вый анкер. Изделие предна-
значено для крепления боков 
горных выработок различного 
назначения с прочностью уг-
лей и пород на сжатие соот-
ветственно 10 и 25 МПа, боков 
выработок – соответственно 6 
и 20 МПа.

ЭксПерты оцеНили
Специалисты ООО «РАНК 

2» – кузбасского эксперта в 
области теории и практики 
анкерного крепления – на-
звали базальтопластиковый 
анкер «Гален» долгожданной 
альтернативой существующим 
металлическим образцам, не 
имеющей аналогов в мире по 
техническим характеристи-
кам. Эксперты также отмеча-
ют, что данный продукт решил 
сразу несколько проблем, воз-
никающих при эксплуатации 
обычных композитных ан-
керов (ломкость, низкая про-
чность крутящего момента, 
повреждения при установке). 
А в отличие от металлических, 
базальтопластиковый анкер 
«Гален» не вызывает повреж-
дения исполнительного ор-
гана проходческого комбай-
на, более легкий. Созданный 
продукт отличается высокими 
потребительскими свойства-
ми, имеет значительный эк-
спортный потенциал и уже 
планируется к применению за 
рубежом.

Почему 
базальтоПластик?

Разработанный и запатен-
тованный десять лет назад 
ООО «Гален» материал успеш-
но конкурирует с изделиями 
как из металла, так и из стек-
лопластика, превосходя их по 
коррозионной, щелоче-, кисло-
тостойкости, прочности и ряду 
других характеристик. Долго-
вечность, стабильность состо-
яния позволяют изделиям из 
базальтопластика служить бо-
лее 100 лет без потери качест-
ва. Огнестойкий базальтоплас-
тик выдерживает длительное 
воздействие температуры до 
700°С и кратковременное воз-

действие до 1000°С (стеклово-
локно теряет прочность при 
температуре выше 300°С). Ба-
зальтопластик в 3 раза прочнее 
и в 4 раза легче металла. Кроме 
того, базальт – неисчерпаемый 
горный ресурс, что обеспечи-
вает неограниченную по вре-
мени доступность изделий на 
его основе.

«При создании анкера мы 
постарались удовлетворить 
все требования, предъявляе-
мые сегодня к продукту, – рас-
сказал генеральный директор 
ООО «Гален», конструктор-
изобретатель Валерий Нико-
лаев. – По максимуму исполь-
зовали все сильные стороны 
композитного материала с 
учетом специфики отрасли и 
дополнили их недостающими 
компонентами, соединив в 
продукте композитные и ме-
таллические комплектующие 
в наилучшем соотношении».
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Базальтопластиковый 
анкер «Гален» представляет 
собой стержень из базаль-
тового волокна с песчаным 
покрытием диаметром не 
менее 20 мм, длиной от 1 
до 3 м (составной анкер — 
до 6 м), с металлической 
муфтой на конце. Песчаное 
покрытие необходимо для 
лучшего взаимодействия 
анкерной крепи в кровле и 
боках горной выработки с 
закрепляющим материалом. 
Резьбовая часть выполнена 
из металла. Металлическое 
исполнение муфты, шайбы 
и гайки решает проблемы 
монтажа и позволяет лег-
ко установить анкер без 
его повреждения. Анкер 
закрепляется ампульным 
способом (ампулы с ми-
неральной композицией – 
АМК и ампулы с полиэфир-
ной смолой). Достоинством 
продукта является качест-
венное разрушение ампул 
опорной спиралью и эф-
фективное перемешивание 
закрепляющего материала. 
Шахтная анкерная крепь 
«Гален» превосходит анало-
ги по несущей способности, 
которая составляет 130 кН 
(при требуемых 80 кН).

По результатам всех испы-
таний и в ходе внедренных 
усовершенствований компа-

ния получила прочный, долго-
вечный продукт с высокой пас-
сивной безопасностью, надеж-
ностью и простотой монтажа, 
исключающий повреждения 
рабочего органа добывающего 
комбайна. Кстати, последнее 
свойство, важное для шахте-
ров, стало возможно благодаря 
анизотропности композита. В 

отличие от металла он хорошо 
работает на разрыв в продоль-
ном разрезе и плохо – в попе-
речном. Благодаря равному 
диаметру по всей длине анке-
ра и конструктивной особен-
ности материала, из которого 
он изготовлен, БПА оставляет 
целым рабочий орган комбай-
на, заходящего в массив. Ме-
таллические анкеры нередко 
повреждают машину при руб-
ке угля, а также ленточные 
конвейеры при его транспор-
тировке. При этом уникальные 
свойства базальтопластика и 
правильное использование 
лучших его качеств делает экс-
плуатацию продукта экономи-
чески целесообразной.

ключевые 
Преимущества 
базальтоПластикового 
аНкера «галеН»

• Снижается возможность 
возникновения взрыва (бла-
годаря высокой способности 
к срезу повышается безопас-
ность прохождения горной 
выработки: анкер «Гален» не 
наматывается на фрез уголь-
ного комбайна и не образует 
искр при срезе).

• Стоимость продукта ниже 
лучших зарубежных и россий-
ских продуктов.

• Высокая разрывная проч-
ность позволяет заменить ме-
таллическую анкерную крепь 
диаметром 22 мм и уменьшить 
диаметр отверстия в породе, 
уменьшая тем самым расход 
закрепляющего материала и 
бурового инструмента.

• Легче металлических ана-
логов в 6 раз (облегчает транс-
портировку и установку анке-
ра в шпур).

• Не накапливает статичес-
кого электричества (не станет 
причиной возникновения по-
жара в шахте).

• Высокая коррозионная и 
химическая устойчивость.

• Огнестойкость.
• Полностью разрушает-

ся исполнительным органом 
комбайна, что снижает трудо-
затраты на концевых опера-
циях.

• Не влияет на качествен-
ные характеристики угля.

• Обеспечивает качествен-
ное разрушение минеральных 
и химических ампул опорной 
спиралью и эффективное пе-
ремешивание закрепляющего 
материала.

• Срок службы не менее 5 
лет.

Особенно стоит отметить, 
что ООО «Гален» доказало: ин-
новации – это не обязательно 
дорого. Традиционные ма-
териалы во многих областях 
промышленности практически 
исчерпали свои возможности. 
А композиты с продуманным 
набором желаемых свойств 
становятся более выгодными 
не только по техническим, но 
и экономическим параметрам. 
Сегодня США потребляют 35% 
мирового производства ком-
позитов, Европа – 22%, Азия 
– 43%, а российский рынок за-
нимает менее 1%. Однако доля 
применения композитов в 
разных отраслях промышлен-
ности России растет быстрыми 
темпами, а прошедшая в Па-
риже крупнейшая композит-
ная выставка JEC 2013 стала 
самой «русскоговорящей» за 
последние годы.

рекомеНдоваНо  
к ПримеНеНию

Для проведения комплекса 
работ по получению заключения 
экспертизы промышленной бе-
зопасности использования дан-
ного анкера на шахтах Кузбасса 
и подготовки сертификата был 
заключен договор с новокуз-
нецкой компанией «Углемаш». 
Базальтопластиковый анкер 
прошел эксплуатационные ис-
пытания на ряде шахт Кузбасса. 
В частности, на «Южной», «Бе-
резовской», им. С.М. Кирова. 
Вот выдержки из актов по ито-
гам испытаний: «Соответству-
ют техническим условиям. При 
нагружении анкеры сохранили 
надежность, выдержали несу-
щую способность».

Мероприятия по приемке, 
проведенные в соответствии 
с «Программой и методикой 
приемочных (эксплуатаци-
онных) испытаний» совмес-
тно с ОАО «Научный центр  
ВостНИИ по безопасности 
работ в горной промышлен-
ности», показали, что продукт 
соответствует требованиям 
общей безопасности «Правил 
безопасности в угольных шах-
тах», безопасен в эксплуатации 
и обеспечивает достижение 
необходимых технических па-
раметров. Он относится к 3-му 
классу опасности (умеренно 
опасные материалы), к груп-
пе «трудновоспламеняемые 
материалы». Продукция из-
готавливается в соответствии 
с ГОСТ Р 52042–2003, име-
ет сертификат соответствия  
№ C-RU.МШ04.В.00013. Вывод 
однозначен: рекомендовать 
к применению. И уже сегод-
ня они работают на угольных 
предприятиях.

Такие качества новых ма-
териалов и возможность про-
граммирования их свойств 
позволяют прогнозировать, 
что область применения ком-
позитов «под землей» будет 
расширяться.

татьяна борисова.

30 мая 2013, четверг4 лидер
НоВые ВоЗМожНоСти

российская крепь
еще несколько лет назад в Кузбассе не могли себе представить, 

что в шахтах будут устанавливать крепь не из металла. Надежность, 
проверенная временем, казалось, не имеет достойной альтернативы. 
Но уже на нескольких предприятиях прошли испытания композит-
ные анкеры для крепления боков выработок. Специалисты самих 
угольных предприятий и привлеченные эксперты подтверждают са-
мые высокие качественные характеристики новой продукции. Сде-
ланной, кстати, в России.

Созданный продукт отличается высокими 
потребительскими свойствами, имеет 
значительный экспортный потенциал  
и уже планируется к применению за рубежом. Н
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ПОлитЭКОНОмиКа

Начнем с совсем хороше-
го. Потому что оно для всех. 
Раз отопление отключили, 
лето точно начнется. И ка-
лендарное, и подготовитель-
ное. В смысле именно летом 
энергетики и коммунальщи-
ки готовятся к новой зиме. 
И раз уж батареи холодные, 
а из крана больше не идет 
горячая вода, значит, уже 
лето. Другая новость прос-
то хорошая, потому что она 
только для кемеровчан. Го-
род после почти 20-летней 
паузы вновь стал полно-
ценно угольным. В шахтер-
ской столице теперь есть не 
только разрез, но и шахта. 
Скоро шахта «Бутовская», 
где начали промышленную 
добычу угля, встретит офи-
циальных гостей и начнет 
отсчет своей новой истории. 
К слову, интересно, с какого 
момента будут вести летоис-
числение? С 1942 года, когда 
шахта «Бутовская» мощнос-
тью всего 175 тыс. т угля в 
год была запущена впервые. 
Или с начала 2000-х, когда 
ликвидированной шахтой 
заинтересовались инвесто-
ры. Или все же с сегодняш-
него дня. Во всех случаях бу-
дет правильно.

«Бутовская» такая старая-

новая не первая. В феврале 
2011 года в Беловском райо-
не на месте шахты «Сигнал», 
закрытой после того, как в 
основной лаве в 1996 году 
произошел пожар, было за-
пущено новое предприятие 
– разрез «Инской». Восста-
новление предприятия с 
приличными запасами угля 
было непростым. Чтобы доб-
раться до пласта, надо было 
решить основную проблему 
– откачать воду из вырабо-
ток. Делать такой проект 
пришлось впервые. На «Бу-
товской» тоже все было не-
просто. Горно-геологичес-
кие условия на доступном 
участке (строго говоря, воз-
рождение шахты случилось 
на участке, близком к разра-
батывавшемуся в последние 
годы работы предприятию, 
еще в прошлом веке) таковы, 
что его освоение возможно 
только вертикальным спо-
собом. А это нестандартный 
случай, по крайней мере, 
для последних десятилетий 
угледобычи в регионе.

«Бутовская» не станет 
последней в списке зано-
во рожденных. На очереди 
шахта «Карагайлинская» под 
Киселевском в комплексе с 
обогатительной фабрикой. 

В дальнейшем, возможно, 
шахта «Сибирская» на мес-
те «Кузнецкой» недалеко от 
Полысаева. Вообще несколь-
ко лет назад называлось с 
десяток шахт, которые могут 
появиться на месте старых 
предприятий. Это не зна-
чит, что «нового» угля в Куз-
бассе нет. Вопрос в том, что 
в свое время далеко не все 
шахты закрывались по при-
чине исчерпания запасов. И 
остатки угля на этих участ-
ках приличные. Оставлять 
их без внимания и дальше 
просто глупо. Нетронутые 
угольные запасы в регионе, 
как правило, требуют серь-
езных вложений в развитие 
объектов для вывоза и пе-
реработки угля, «обжития» 
новых мест. А оставленные 
когда-то хотя бы находятся 
близко к имеющейся инфра-
структуре. И несмотря на то, 
что, как показывает первый 
опыт, обходится новое стро-
ительство на старом месте 
довольно дорого, оно стОит 
того, чтобы заваривать эту 
кашу. Все обычно определя-
ет марка углей и расчетная 
себестоимость готовой про-
дукции. Последнее сегодня 
вообще становится опреде-
ляющим фактором.

На угольном рынке по-
прежнему без особых пе-
ремен. Спрос невысокий, 
цены низкие. На европейс-
кие рынки, давно завоеван-
ные россиянами, успешно 
поставляет уголь США. Нас 
соответственно подвинули. 
Причем заметно. Только за 
последний год поставки на 
электростанции выросли на 

23%. А доля газовой генера-
ции, наоборот, снижается. 
Альтернативная энергети-
ка – ветровая и солнечная - 
постепенно тоже увеличива-
ет свою долю в энергобалан-
се. В таких условиях откры-
тие любого нового угольного 
предприятия в России рас-
сматривается даже не через 
очки, а через лупу. Зачем 
открыли в такой ситуации? 
Куда пойдет уголь? Получит-
ся ли? В случае с «Бутовской» 
вроде все логично. Предпри-
ятие замкнет технологичес-
кую цепочку по снабжению 
кемеровского «Кокса» сырь-
ем.

…Все идет своим чередом. 
Так говорят в таких случаях. 
Одни шахты строятся и за-
пускаются, другие, наобо-
рот, готовятся к закрытию. 
Умест но и то, и другое. Одно-
временно регион готовится 
к главному деловому собы-
тию года – открытию между-
народной угольной выстав-
ки в Новокузнецке. Гостей и 
участников тут заявлено как 
обычно много. Как и прежде, 
угольщики здесь смогут пос-
мотреть на технические но-
винки. Но подпишут ли они 
с ходу контракты на пос-
тавку этого оборудования, 
большой вопрос. И не толь-
ко чисто денежный. Сейчас 
всех интересуют техника и 
оборудование, выгодные не 
только своей суммой, но и 
схемой поставки. Все в этом 
смысле действительно идет 
своим чередом, по своей 
логике. Вкрапляются в об-
щий тон лишь иногда «горо-
шины». Такие как отставка 

профильного заместителя 
губернатора по угольной 
промышленности и энер-
гетике (сказано было, что 
он перешел на другую ра-
боту). Это только кажется, 
что чиновники такого ранга 
в частной отрасли мало на 
что влияют. Есть масса мо-
ментов, в первую очередь, 
социального плана, когда 
от позиции представителей 
власти многое зависит.

И все же напоследок о хо-
рошем. Еще ни разу за 20 лет 
проведения угольной вы-
ставки «Уголь России и Май-
нинг» форум не сорвался. 
В кризис тоже находились 
темы для обсуждения, дело-
вых переговоров и даже заку-
пок. Сегодня, как некоторые 
считают, ситуация на рынке 
еще хуже, чем в провальном 
2009 году. Но в одном месте, 
в Новокузнецке, вновь собе-
рутся люди, от чьих решений 
будет зависеть не только 
ближайшее будущее отрас-
ли в целом, но и отдельных 
предприятий в частности. 
Есть шанс здесь проявить 
себя всем, в том числе лю-
дям на новых постах. Зада-
ча, кстати, не очень сложная. 
Ведь стратегические цели и 
задачи кузбасской угольной 
отрасли остались прежними: 
растем в добыче, конкуриру-
ем на мировом уровне, ми-
нимизируем экологические 
последствия от угледобычи, 
платим достойную зарпла-
ту и обеспечиваем безопас-
ность добычи.

татьяна
дУмеНКО.

своим чередом
Окончание отопительного сезона традиционно снижает интерес  
к углю. Всплеск до осени будет, понятно,  
в День шахтера. тогда и чествовать людей дела будем,  
и праздновать открытия предприятий, приуроченные к главному 
для Кузбасса профессиональному празднику. Но на этот раз 
все немного не так. Во-первых, отопительный сезон изрядно 
подзатянулся. Во-вторых, открытия у нас начались до Дня шахтера. 
В-третьих, последние кадровые изменения в области заставили 
вопросительно заговорить об отрасли.
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- В состав нашей компании 
входят несколько профильных 
филиалов, работающих в од-
ной производственной цепоч-
ке. Сегодня наша компания 
занимается открытой и под-
земной добычей угля, его пе-
ревозкой, обогащением и пе-
реработкой, проведением всех 
необходимых монтажей и ре-
монтов. Обогатительные фаб-
рики и сортировочные уста-
новки перерабатывают до 97% 
добытого угля. Наша продук-
ция поставляется на коксохи-
мические, металлургические и 
энергетические предприятия 
как в России, так и за ее пре-
делами. Дальнейшее разви-
тие предполагает увеличение 
объемов добычи, расширение 
сырьевой базы, приобретение 
высокопроизводительной тех-
ники.

- Виктор Николаевич, ка-
кие основные вехи развития 
компании вы можете выде-
лить?

- У многих предприятий 
«Южного Кузбасса» много-
летняя история. Развитие юга 
области сложно представить 
без разрезов «Красногорский», 
«Томусинский», «Сибиргинс-
кий». Шахту им. В.И. Ленина, 
например, называют первен-
цем Междуреченска: ее сдали 
в эксплуатацию в 1953 году, а 
город на карте появился толь-
ко в 1955-м! На фабриках «То-
мусинская», «Сибирь», «Куз-
басская» внедрялись и опробо-
вались новейшие технологии 
углеобогащения. Сегодня все 
они успешно работают в соста-
ве «Южного Кузбасса».

Изначально компания за-
нималась только открытой 
разработкой угольных мес-
торождений, также входили 
в ее состав автобазы и другие 
предприятия обслуживающей 
инфраструктуры. В 2002 году, 
с присоединением шахт и обо-
гатительных фабрик, перед 
«Южным Кузбассом» откры-
лись новые перспективы. Не-

Два десятилетия роста

мало усилий грамотных специ-
алистов потребовал запуск ОФ 
«Красногорская», а из участков 
подземной угледобычи разре-
зов «Ольжерасский» и «Сибир-
гинский» выросли новые шах-
ты, где сегодня работают сотни 
человек. В 2003 году история 
«Мечела», сегодня одной из ве-
дущих российских компаний, 
началась с консолидации «Юж-
ного Кузбасса», Челябинского 
металлургического комбината 
и некоторых других активов.

- Как вы оцениваете пер-
спективы развития уголь-
ной компании «Южный Куз-
басс»?

- За 20 лет работы разрезами 
и шахтами нашей компании 
добыто около 260 миллионов 
тонн угля ценных энергети-
ческих и коксующихся марок. 
Балансовых запасов более чем 
достаточно на долгие годы: по 
стандартам JORC, они состав-
ляют около 700 млн тонн, а об-
щий объем минеральных ре-
сурсов – около 1,6 млрд тонн. 
Эти цифры говорят сами за 
себя.

Перспективность компании 
и каждого ее подразделения 
можно оценить по реализации 
инвестиционных программ. 
Если говорить о разрезах, там 
перспективы стабильной и вы-
сокой угледобычи определены 
на десятки лет вперед. Так, в 
2012 году был обеспечен тех-
нологическим оборудованием 
горно-транспортный комп-
лекс «Сорокинский» разреза 
«Красногорский». Так же, как 
и два участка - «Урегольский-
Новый» и «Урегольский-Дейс-
твующий» - на разрезе «Си-
биргинский».

Среди важных инвестици-
онных проектов - строитель-

ство второй очереди шахты 
«Сибиргинская», ввод в экс-
плуатацию которой увеличит 
ее производственную мощ-
ность до 2,4 млн тонн угля в 
год.

К угленосным пластам шах-
ты имени В.И.Ленина присо-
единен участок «Граничный» 
с запасами 20 миллионов тонн 
угля редких и востребованных 
марок, которые в советский 
период в стране не добывал 
практически никто, кроме 
трех шахт Междуреченска. 
Техническое перевооружение 
– приоритет нашей компании, 
в частности, для предприятий 
подземной добычи приобре-
таются проходческие комбай-
ны и добычные комплексы.

- Об обновлении техники 
угольщики всегда говорят 
охотно…

- Ввод в эксплуатацию но-
вого оборудования обеспечи-
вает переход на новый уровень 
эффективности производства. 
Например, на разрезе «Крас-
ногорский» сейчас ведется 
монтаж экскаватора ЭКГ-18 
производства Уралмашзавода, 
емкость ковша которого – 18 
кубометров. Это мощная, про-
изводительная машина, кото-
рую мы планируем запустить 
в работу в августе. Недавно 
для обогатительной фабри-
ки «Красногорская» приобре-
ли фронтальный погрузчик 
Caterpillar-242В3, в ковше ко-
торого помещается всего око-
ло полукубометра. Он исполь-
зуется для вспомогательных 
работ: уборки просыпавшего-
ся угля, подвоза грузов и обо-
рудования.

Планомерно идет работа по 
обновлению парка технологи-
ческого автотранспорта. В 2010 

году закупили 18 «БелАЗов», в 
2011-м – 12, а в прошлом году 
– 24. Инвестиции, направляе-
мые на приобретение совре-
менной техники, измеряются 
миллиардами рублей. Ожида-
емый результат этой работы 
- увеличение объемов добычи 
угля и снижение эксплуатаци-
онных расходов.

- Чем еще запомнился для 
компании текущий год?

- 2013-й объявлен годом за-
щиты окружающей среды. Во 
всех городах и районах Куз-
басса предусмотрен целый ряд 
различных мероприятий. В 
нашей компании реализуется 
значительная природоохран-
ная программа. Только за 2012 
год свыше 112 миллионов руб-
лей направлено на снижение 
выбросов загрязняющих ве-
ществ в атмосферу и в повер-
хностные воды, управление 
всеми видами отходов, орга-
низацию экологической под-
готовки персонала и другие 
мероприятия. В текущем году 
работа по снижению воздейс-
твия на окружающую среду 
продолжается.

Кроме того, в Кемеровской 
области это год Человека тру-
да. Сегодня в нашей компании 
трудится свыше 10 тысяч чело-
век, а в ветеранских организа-
циях числится 5 тысяч пенсио-
неров. Именно люди, их вклад 
в любимое дело лежат в основе 
успехов угольной промышлен-
ности.

- Сложно обеспечить воз-
можности для самореализа-
ции такого количества ра-
ботников?

- Прилагается максимум 
усилий для обеспечения в 
«Южном Кузбассе» условий для 
обучения и карьерного роста 
трудящихся. Ежегодно про-
водится конкурс профессио-
нального мастерства. В этом 
году победителей выявят в 34 
номинациях. Соревнования 
проходят среди машинистов 
экскаваторов, буровых станков 
и бульдозеров, звеньев очис-
тных и проходческих бригад, 
аппаратчиков углеобогаще-

ния и так далее. Реализуются 
и показывают положительные 
результаты программы обуче-
ния руководителей младшего 
и среднего звена и «Кадровый 
резерв». Выстроена действен-
ная программа по подготовке 
и обучению профессиональ-
ных кадров для предприятий 
компании.

С 2003 года проводится целе-
вой набор на обучение в КузГТУ, 
и за это время более ста человек 
получили высшее образование 
и еще продолжают учиться за 
счет компании. Уже в ближай-
шее время вчерашние школь-
ники станут «нашими» студен-
тами, за успехи в учебе получат 
дополнительные стипендии, а 
потом придут к нам на практи-
ку и постоянную работу.

Для нашего коллектива важ-
но не только работать, но и от-
дыхать вместе. «Южному Куз-
бассу» 20 лет, и почти все это 
время проводится спартакиада. 
Сегодня это соревнования по 
девяти видам спорта в течение 
всего года, в которых участвует 
около тысячи человек! Плюс 
летняя спартакиада к Дню шах-
тера, дополнительные турниры 
по футболу, бильярду… Как го-
ворится, кто в спорте активен, 
тот и в работе хорош!

Генератором смелых ини-
циатив выступает наш совет 
молодежи. Творческие фести-
вали, конкурсы «Мисс» и «Мис-
тер «Южный Кузбасс», КВН, 
научно-практические конфе-
ренции, благотворительные 
акции, субботники и экологи-
ческие десанты – у современ-
ного поколения много идей и 
энергии для их воплощения.

Весь 2013 год проходит под 
знаком юбилеев: 70 лет Кеме-
ровской области, 10 лет «Ме-
челу», 20 лет «Южному Кузбас-
су»… Уже проведено множес-
тво праздничных мероприя-
тий, какие-то еще предстоит 
реализовать. Энергии и удачи 
всем нам и в будни, и в праз-
дники!

Подготовила
Елена МИЛОВАНОВА.

На правах рекламы.

Уважаемые работники и ветераны ОАО «Южный Кузбасс»!
За 20 лет развития компании произошло многое: проводились 

изменения структуры управления, вводились в эксплуатацию но-
вые предприятия, внедрялись современные технологии, обнов-
лялось оборудование, устанавливались производственные ре-
корды. И, конечно, формировался коллектив. Главный итог всех 
этих лет – то, что «Южный Кузбасс» - единая мощная компания, 
сплоченная команда.

20 лет – это только начало пути. Впереди у нас новые испы-
тания, сквозь которые мы пройдем, набираясь опыта и знаний, 
новые успехи, которым мы будем радоваться вместе. От всего 
сердца поздравляю вас с юбилеем нашей компании. Желаю все-
го самого доброго. Здоровья, счастья и благополучия вам и ва-
шим близким!

Управляющий директор
ОАО «Южный Кузбасс»
В.Н. СКУЛДИЦКИй.

Нынешний год для угольной 
компании «Южный Кузбасс» 
особенный. Кроме 70-летия 
Кемеровской области  
и 10-летия ОАО «Мечел», ее 
коллектив отмечает еще одно 
знаменательное событие – 
20-летие компании.  
О результатах и планах работы, 
достижениях и перспективах 
рассказывает управляющий 
директор ОАО «Южный Кузбасс» 
Виктор СКУЛДИЦКИй.
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бУДьТе ОСТОрОЖНы

Железная дорога была  
и остается зоной повышенной 
опасности. Анализ 
непроизводственного 
травматизма за прошедший год 
показывает, что  
на железнодорожных путях 
Кемеровской дистанции пути 
травмированы семь человек, 
из них пять со смертельным 
исходом. За истекший период 
2013 года уже травмировано 
семь человек, из них 4  
со смертельным исходом –  
и это несмотря на то, что еще  
не начался дачный сезон. Случаи 
травмирования происходят  
с гражданами, находящимися 
в состоянии алкогольного 
опьянения, а также в наушниках.

Проводимые совместные 
рейды с работниками ЛОВДТ 
выявляют много случаев, когда 
несовершеннолетние дети гуля-
ют на железнодорожных путях 
и платформах без присмотра 
родителей. Очень часто встре-
чается переход гражданами 
ж.-д. путей в неустановленных 
местах.

Для безопасности ВАШЕЙ 
жизни необходимо соблюдать 
правила личной безопасности.

- Находясь на территории 

Железная дорога –  
зона повышенной опасности

железной дороги, будьте вни-
мательны и осторожны.

- При нахождении на желез-
нодорожных путях следите за 
передвижениями подвижного 
состава, за всеми звуковыми и 
видимыми сигналами, переда-
ваемыми работниками желез-
ной дороги.

- Переходите пути только в 
установленных местах, пользу-
ясь при этом пешеходными мос-
тами, переходами, тоннелями.

- Не переходите путь перед 
движущимся поездом, если рас-
стояние до него менее 400 м.

- Ни в коем случае не ходи-
те по железнодорожной колее. 
При переходе через путь не на-
ступайте на головки рельсов, не 
переходите пути в местах рас-
положения стрелочных перево-
дов, где ногу может зажать меж-
ду остряком и рамным рельсом.

- Никогда не подлезайте под 
вагонами и не перелезайте че-
рез автосцепки для перехода 
железнодорожного пути. Если 
нужно перейти путь, занятый 
подвижным составом, восполь-
зуйтесь переходной площадкой 
вагона. Прежде чем сойти, убе-
дитесь, что по соседнему пути 
не движется поезд.

- Не переходите через же-
лезнодорожные пути сразу же 
после прохода поезда одного 
направления, не убедившись в 
отсутствии следования поезда 
встречного направления.

- Не стойте близко к краю 
пассажирской платформы, не 
сидите на краю платформы, не 
спрыгивайте с платформы на 
ж.-д. путь.

- Обходить подвижной со-
став необходимо на расстоя-
нии 5 м от вагона. Переходить 

путь между стоящими вагонами 
можно лишь в том случае, если 
расстояние между автосцепка-
ми вагонов не менее 10 м.

- Категорически запрещается 
находиться на крышах вагонов, 
залазить на вагон, напряжение 
контактной сети опасно для 
жизни.

- Не стоит бежать по пасса-
жирской платформе рядом с 
прибывающим или отправляю-
щимся поездом.

- Устраивать различные под-
вижные игры необходимо вда-
ли от железной дороги и пасса-
жирских платформ.

- Не следует находиться в 
состоянии алкогольного, ток-
сического или наркотического 
опьянения.

- Запрещается иметь при 
себе огнеопасные, отравля-

ющие, воспламеняющиеся, 
взрывчатые и токсические ве-
щества.

- Не допускайте актов ван-
дализма – в вагоне могут ока-
заться ваши родные и близкие 
люди!

- Ни в коем случае при на-
хождении на ж.-д. пути не поль-
зуйтесь мобильной связью и 
наушниками!

Начинаются летние канику-
лы. Уважаемые родители, об-
ратите особое внимание на то, 
где находятся ваши дети, какие 
игры их увлекают. Ведь от всего 
уберечь нельзя, но предупре-
дить о многом можно и нужно! 
Берегите свою жизнь и жизнь 
своих детей!

Руководство Кемеровской
дистанции пути.

2007 г. 2008 г. 2009 г. 2010 г. 2011 г. 2012 г. 2013 г.

количество 
случаев
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прямая линия

(Ирина Максимовна,
г. Белово:
- Хочу убедить свою внучку 

Марию, что не стоит ехать 
из дома за тридевять зе-
мель в поисках престижного 
вуза. Наш ведь университет 
не хуже? И его диплом – на-
дежная путевка жизнь?

Владимир Волчек:
- Спасибо вам, уважаемая 

Ирина Максимовна, за вос-
питание патриотизма у внуч-
ки. Наш университет дейс-
твительно самый крупный в 
Кузбассе. На его 12 факульте-
тах обучаются около 19 тысяч 
студентов. Это вместе с фили-
алами на дневной и заочной 
форме обучения. И закрывать 
филиалы мы не собираемся. 
А есть они в Новокузнецке, 
Анжеро-Судженске, Прокопь-
евске, Юрге и в вашем городе 
Белово.

Подумайте, где лучше бу-
дет вашей внучке – в голо-
вном университете или в фи-
лиале. Но хочу успокоить, что 
всем иногородним мы предо-
ставляем общежитие. За год 
студент платит 2189 рублей. 
К некоторым факультетам из 
общежития можно попасть, 
не выходя на улицу. А всего 
у нас в Кемерове восемь уни-
верситетских зданий - счи-
тайте, целый студенческий 
городок. И есть еще свой ла-
герь в Подъя кове. Студенты 
проходят там практику. И 
отдыхают, конечно. Тюльбер-
ский городок для практики и 
отдыха – тоже наше детище.

(Александр,
г. Киселевск:
- Ни юристом, ни эко-

номистом мне не быть... А 
какие-то новые специаль-
ности ваша альма-матер 
может предложить?

Мария Леухова:
- В этом году у нас будет 

прием на клиническую психо-
логию, зарубежное регионо-
ведение и туризм. Последнее 
направление уж точно бес-
проигрышное. В университе-
те побывало немало предста-
вителей разных турфирм. Это 
будущие работодатели наших 
будущих выпускников. Воз-
можно, и вы выберете туризм. 
Вступительные испытания по 
трем предметам: история, об-
ществознание, русский язык.

Ректор ждет креатива
Встреча в редакции «Кузбасса» 
с ректором Кемеровского 
государственного университета 
состоялась как раз накануне 
последнего школьного звонка. 
и вполне логично, что вместе 
с профессором Владимиром 
алексеевичем ВОлЧЕКОм  
на вопросы позвонивших  
на «прямую линию» отвечала 
председатель приемной 
комиссии университета  
мария Геннадьевна лЕУХОВа.

(Тамара,
г. Ленинск-Кузнецкий:
- Все-таки у выпускников 

областного центра больше 
шансов стать студентами. 
Мой сын мечтает о юрис-
пруденции. Конечно, хоте-
лось бы на бюджетное мес-
то. Интересно, сколько их в 
этом году? И есть ли шанс 
поступить моему сыну?

Владимир Волчек:
- Шанс всегда есть. Главное 

– готовиться и верить. Я вот, 
к примеру, окончил школу в 
маленьком городе Салаире. 
Первые годы после выпуска 
работал. Затем два года слу-
жил в армии. И только потом 
поступил на исторический 
факультет нашего универси-
тета. К слову сказать, учил-
ся я хорошо, на «круглые» 
пятерки, а потому получал 
Ленинскую стипендию. С 
вычетом подоходного нало-
га это было 93 рубля. По тем 
временам неплохие деньги. 
Но и сейчас при желании и 
старании можно не просто 
получить, а заслужить хоро-
шую стипендию. Обычная 
академическая стипендия 
составляет 1558 руб. 70 коп. 
Повышенная за отличную 
учебу – 2338 руб. 50 коп. Но 
есть еще в университете осо-
бо отличившиеся студенты. 
78 человек получают ежеме-
сячно по 7793 руб. 50 коп., 
100 человек – по 10990 руб., а 
еще 50 – по 14028 руб. 30 коп. 
Есть у нас и губернаторские 
стипендиаты – 130 студен-
тов. Надбавки к стипендиям 
идут и по решению наших 
ученых советов.

Тамара:
- Радостно, конечно, за 

таких старательных сту-
дентов. И все-таки, если мой 
сын не поступит на бюджет, 
сколько придется платить 
за учебу по договору?

Владимир Волчек:
- Стоимость обучения по 

договору ориентировочно 
82 тысячи рублей в год. За 
семестр – 41 тысяча. Сумма 
определена нашими учре-
дителями – министерством 
образования и науки России. 
Министерство четко опреде-
лило, что оплата обучения 
на местах по договорам не 
должна быть ниже затрат го-
сударства по обучению сту-
дентов-бюджетников.

(Катя,
кемеровская гимназия
№17:
- С учебой у меня все нор-

мально. Готовлюсь, волну-
юсь… Если можно, напом-
ните, пожалуйста, правила 
приема. Сколько баллов не-
обходимо набрать, чтобы 
стать вашей студенткой?

Мария Леухова:
- Напоминаем вам, Ека-

терина, что абитуриенты 
имеют право подавать за-
явление на первый курс и 
участвовать в конкурсах од-
новременно не более чем в 
пяти вузах по трем направ-
лениям подготовки (специ-
альностям) в одном вузе. 
Хотелось бы отметить, что в 
этом году повышено мини-
мальное пороговое значе-
ние (минимальный балл ЕГЭ) 
при поступлении в КемГУ. 
Это решение было принято 
ученым советом. Итак, если 
Рособрнадзор установил по 
русскому языку 36 баллов, то 
наш ученый совет – 38. Ис-

тория: балл Рособрнадзора 
– 32, наш – 34. Иностранный 
язык: балл Рособрнадзора – 
20, а у нас он 24. Пороговый 
балл по литературе повышен 
с 32 до 38.

Прием документов начи-
нается с 20 июня и продол-
жается до 25 июля на очную 
форму и до 30 июля – на заоч-
ную форму.

(Андрей Борисович:
- Моя дочь идет на медаль. 

Говорят, что с появлением 
ЕГЭ медали уже не имеют 
никакого значения, а меда-
листы, стало быть, никаких 
льгот при поступлении.

Владимир Волчек:
- Дочь-медалистка! Позд-

равляем! Хотя, конечно, ме-
даль уже не влияет на баллы. 
Но ведь не зря она будет за-
служена. Значит, есть знания. 
Так что настраивайте свою 
звездную дочку только на по-
зитив.

Андрей Борисович:
- Позитив для нас – это 

бюджетное место. А я слы-
шал, что в университете их 
сокращают…

Владимир Волчек:
- Бюджетных мест в этом 

году, включая филиалы, - 
1116. В прошлом году было 
1134. Сокращение на эко-
номическом факультете. А 
вот в целом по головному 
вузу картина другая: будет 
818 бюджетных мест, а было 
803.

Мария Леухова:
- Предвидя еще вопросы в 

отношении льгот, скажу, что 
нам тоже жаль, что льготы 
уже не касаются медалис-
тов. Хотя золотые медалисты 
– уже «стобалльники»! Зато 
льготы сохранились для по-
бедителей и призеров всерос-
сийских олимпиад, победите-
лей олимпиад, включенных в 
особый перечень министерс-
тва образования и науки. 
Сохранились и социальные 
льготы для абитуриентов-си-
рот, опекаемых, а также аби-
туриентов-инвалидов 1 и 2-й 
групп до 23 лет.

Галина Бабанакова:
- Воспользовавшись пау-

зой, спрошу и я. А кто учит 
студентов КемГУ?

Владимир Волчек:
- У нас более 700 препо-

давателей. 12% из них име-
ют ученые степени докторов 
наук, профессоров, 60% - кан-
дидаты наук, доценты. В уни-
верситете 7 диссертацион-
ных советов, принимающих к 
защите диссертации на соис-
кание ученой степени канди-
датов и докторов наук по 15 
специальностям.

(Артем,
Прокопьевский район:
- Смогу ли я без проблем 

устроиться на работу с дип-
ломом КемГУ?

Владимир Волчек:
- Хотя уже нет той систе-

мы трудоустройства, которая 
была раньше и которую на-
верняка помнят ваши роди-
тели, но вузы обязаны помо-
гать выпускникам. Трудоуст-
ройство – шестой показатель 
в мониторинге рейтинга. 
Так вот, более 85 процентов 
наших выпускников трудо-
устраиваются. И в родном 
Кузбассе, и за его пределами. 
Я на днях встречался с ди-
ректорами школ Заводского 
района г. Кемерово. Они ждут 
наших выпускников.

(Анна:
- Я не зубрилка. И в шко-

ле была активной, и в уни-
верситете (а поступлю я 
непременно!) тоже не хочу 
скучать. У вас от сессии до 
сессии живут студенты ве-
село?

Владимир Волчек:
- Анна, мне нравится ваш 

оптимизм. Я тоже считаю, что 
помимо учебы и науки у чело-
века должны быть увлечения. 
В нашем университете выбор 
интересов, как говорится, на 
любой вкус. Академический 
хор, студенческий и спортив-
ный клубы, театр, КВН… Все-
го не перечислить. Возмож-
но, и вы что-то привнесете, 
организуете. Мы дорожим 
интересными, креативными 
студентами. Надеемся, что их 
полку в 2013-м прибудет.

Галина БАБАНАКОВА.

Шанс при поступлении 
всегда есть. Главное – 
готовиться и верить.

Фото 
Кирилла 
Кухмаря.
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Откуда в морпехе 
индейская грусть? 
Ему чуть за пятьдесят. Не-

высок, жилист, короткая 
стрижка. Четвертый год как на 
пенсии.

Его второе имя – Черный 
Орел, Найкана Ту, где найка-
на – орел, а ту – черный. Это на 
языке каманчи. Можно и по-
лакотски, тоже индейское пле-
мя, - Вамбли Сапа. Олег, как и 
положено, свое имя увидел во 
сне. Потом оно было вручено 
ему на Пау-Вау под Бердском.

Пау-Вау – большое собрание 
североамериканских индей-
цев, Праздник Перьев. Но по-
добные встречи проходят и под 
Питером, где на них собирается 
до трех сотен индеанистов, и в 
других местах России, напри-
мер, под Бердском, это ближе 
всего к райцентру Промыш-
ленная, где живет теперь Олег. 
Бердские Пау-Вау, на которые 
собирается, правда, не очень 
много российских индейцев, 
чуть больше полудюжины, Олег 
старается не пропускать.

Если вслушаться в Олегову 
версию его судьбы, то все в ней 
сошлось на удивление пра-
вильно. Отец был военным, и 
он тоже стал военным – стар-
шим прапорщиком отдельного 
самоходного артиллерийского 
дивизиона бригады морской 
пехоты. Мужчины племени, 
которым он занимается, – ка-
манчи, в Соединенных Штатах 
тоже обычно идут в морпехи. 
По паспорту Вигандт русский, 
но фамилия его принадлежит 
к баронскому роду Гогенастен-
бергов-Вигандтов. Корни рода 
тянутся из Вестфалии, откуда в 
XV столетии предки Олега пе-
ребрались в Курляндию, 17 ок-
тября 1620 года были внесены 
в матрикул курляндского дво-
рянства, а определением Пра-
вительствующего Сената от  
28 февраля 1862 года за этой 
дворянской фамилией признан 
баронский титул. «Вигандт», 
естественно, переводится как 
борющийся, или воин…

Олег уверен, что лучше фор-
мы, чем у морпехов: черный 
берет, китель, кортик, в мире 
нет. Так же как нет в мире 
одеяния лучше, чем боевое 
одеяние североамериканских 
индейцев с Солнечным Голо-
вным Убором. На бердских 
Пау-Вау, как и положено у на-
стоящих индейцев, служивших 
в армии, Вигандт участвует в 
танце сначала в морпеховской 
форме и лишь потом меняет ее 
на индейский наряд. Танцуют 
по кругу, по ходу солнца, как и 
положено у индейцев-солнце-
поклонников.

Но обычно китель висит, 
укрытый полиэтиленом, 

в шкафу. Индейские одеяния 
вместе с томагавками, труб-
ками, луком, мокасинами, 
типи (типи часто называют 
«вигвам», но это неправиль-
но, слова такого настоящие 
индейцы не знают), книгами, 

журналами на русском и ан-
глийском, видеофильмами, 
картинами, фотографиями 
занимают главную комнату в 
«двушке».

Сейчас, правда, немалая 
часть этого мира переселилась 
в местный краеведческий му-
зей – на месяц, и Олег грустит, 
как будто чего-то в его жизни 
сразу стало меньше.

Именно здесь Олег может 
часами бисером вышивать узо-
ры, кроить и шить мокасины 
или одежду, прерываясь лишь 
на чай или фильм. В фильмах, 
особенно документальных, 
тревожный бубен звучит то 
громче, то затихая. Олег го-
ворит, что может слушать эти 
звуки бесконечно. Добавляя 
тут же: «Кстати, надо сделать 
бубен». Вдруг понимаю, что 
если его военная жизнь – в 
прошлом, то его индейская 
жизнь – не только настоящее, 
но и будущее.

Первым настоящим индей-
цем для Олега Вигандта 

стал, естественно, Гойко Ми-
тич, «главный индеец Стра-
ны Советов». После фильмов 
с Митичем для сотен тысяч, а 
может, миллионов пацанов Со-
ветского Союза индейцы стали 
тогда, в семидесятых-восьми-
десятых годах прошлого века, 
воплощением мужества, борь-
бы, романтики. В индейцев 
играли, про индейцев читали; 
наш герой даже лепил – у него 
это здорово получалось – ма-

леньких индейских воинов. Но 
потом приятели пошли каждый 
своей тропой, а Олег остался на 
тропе индейской. Иногда тропа 
эта была узенькой, почти не-
приметной, иногда, как теперь, 
широкой, словно река.

Теперь он те, первые, филь-
мы смотрит, как сказки из дет-
ства: они родные, хоть, как уже 
знает, с реальной жизнью име-
ют общего мало.

Индейцы с ним больше со-
рока лет, даже на войне на его 
черном берете болтались не-
сколько ястребиных перьев, за-
щищая и помогая. Об этом зна-
ло начальство, об этом знали 
друзья. На чеченской войне он 
был дважды, в общей сложнос-
ти девять с половиной меся-
цев. Считает, что после боевых 
действий, когда многие выби-
рали водочную реабилитацию, 
бисер да шитье очень помогли 
ему вернуться к обычной жиз-
ни.

Во время службы на Севе-
ре, как ни странно, индейский 
опыт иногда был кстати:

- Они были все чистоплотны-
ми, - не скрывает восхищения, 
- все были моржами. Лагеря ста-
вили на берегах речек, вставать 
позже восхода солнца считалось 
плохим тоном, и лет с трех отец 
бросал сына в воду. Зимой так 
же... И я заставлял бойцов мыть-
ся в любую погоду, зимой хоть 
снегом. У меня в батарее вшей не 
было ни разу! А пехотные бата-
льоны вшами кипели: тельняш-

ку бросят - она чуть не ползет. А 
когда были в горах, топлива нет, 
говорю: «Собирайте кизяк, на 
огне хоть носки просушите»…

В поселке Олегу не нравится. 
Не те люди, не так живут. 

Спокойно не пройдешь, чтобы 
не покосились на чокер – ин-
дейское шейное украшение, на 
браслет – Олег без браслета не 
ходит, на вышивку на джинсо-
вой куртке, на надпись «Лео-
нардо – мой брат». Леонардо 
Пелтиер – борец за независи-
мость индейцев. Много лет на-
зад его осудили пожизненно за 
убийство двух фэбээровцев, ко-
нечно, незаслуженно, Леонардо 
в тюрьме и ослеп…

Так вот, все люди – разные. 
Ну и что, что кто-то – индеец? 
Разве обязательно тыкать паль-
цем в чужую жизнь?

Об индейцах, естествен-
но, он знает очень много. 

Пытается, не очень успешно, 
учить язык. Мечтает побывать 
на американском Пау-Вау. Ос-
воить технику шитья уже не 
бисером, а иглами американ-
ского иглошерста – иглы кра-
сишь, потом плющишь зубами, 
он пробовал, у него получается. 
Вышивать остью пера, срезав 
лишнее, так мало кто умеет…

Потом мы опять говорим о 
них.

- Индейцы – народ бла-
городный, - его голос негро-

мок, мне кажется, такой голос 
слышно сразу, - у них война в 
крови. Воин должен был уме-
реть молодым… Но у индей-
цев война во многом была как 
игра. Они в отличие от других 
не воевали на истребление. У 
них больше всего ценился ку, 
это от французского «удар», 
«прикосновение». В градации 
подвигов у индейцев высшим 
подвигом было ку, когда ты 
специальной палочкой дотра-
гиваешься до противника. До 
живого, в бою – это вообще 
зачет! Либо луком ударил. Го-
ловной убор – он же не просто 
так, в нем каждое перо – под-
виг, совершенный тобой. Ук-
рал лошадь – они хуже цыган 
воровали лошадей друг у друга 
– подвиг. Ку – большой подвиг. 
А снятие скальпа и убийство 
врага стояли на самом пос-
леднем месте, это нам уже 
принесли, что они кровожад-
ные, что скальпы снимают. Эту 
привычку вообще англичане с 
собой приволокли…

Он может рассказать очень 
многое. Про то, что индейцы 
никогда не бьют детей. Что не 
унизят ударом по лицу: тома-
гавком по башке – могут, а уни-
зить – не могут. Про геноцид. 
Про то, что некоторые племена 
до сих пор не подписали ми-
ровую с властями. Что в штате 
Аризона – у Олега есть фото-
графии – апачи с «калашами» 
так контролируют территорию, 
что туда наркоторговцы даже 
боятся сунуться. Что индейцы 
– дети природы, они слышат 
природу, еще в древности их 
шаманы говорили о времени, 
когда к краснокожим придут 
белокожие люди жить по древ-
ним обычаям. Сквомэны – бе-
лые мужчины индейских жен-
щин – давно не редкость, мно-
гие в Штатах гордятся, найдя 
в своих жилах кровь коренных 
народов страны…

И вообще:
- Их победили лишь, когда 

уничтожили всех бизонов. А 
бизоны для индейцев – пища, 
одежда, все! А если бы честно 
воевать, они бы до сих пор не 
сдались!

Пытаю Олега, сколько стоит 
его мечта – та, про поездку 

в Америку на Праздник Перь-
ев. Молчит, как индеец. Потом 
вдруг всплывает история про 
знакомого индеаниста, отдав-
шего индейцам много лет жиз-
ни, после поездки закрывшего 
дверь в индейский мир со сло-
вами, что у них тоже все прода-
ется, они уже американцы.

Не всегда реализованная 
мечта прекрасна. Олег не хочет 
разочарований, не хочет дру-
гой тропы.

Игорь АЛЁХИН.

Бердское 
 Пау-Вау: 

первый танец 
– в форме 
морпеха.

Фото из архива 
Олега Вигандта.

Можно пройти мимо гор, не заметив гор.
Можно проплыть по морю и не заметить моря.
Можно прожить жизнь и не заметить, что она была.
Олег Вигандт шел по своей тропе, остался на своей тропе.

Олег 
Вигандт  
в музее 
около 
своего 
Солнечного 
Головного 
Убора.

Фото 
автора.
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А. А. Герниченко руково-
дит одним из самых престиж-
ных и крупных специальных 
учебных заведений Кузбасса 
- Томь-Усинским энерготран-
спортным техникумом. Засту-
пил на должность директора 
в далеком 1974–м. Каким был 
тогда техникум, помнят толь-
ко старожилы. Один учебный 
корпус, одна, очная, форма 
обучения всего по четырем 
специальностям энергети-
ческого и строительного про-
филя, слабенькая материаль-
но-техническая база... А что 
имеем сегодня? Три учебных 
корпуса, один общественно-
бытовой, слесарно-механи-
ческие мастерские, свароч-
ные, по ремонту котельного 
и турбинного оборудования, 
электротехнический полигон, 
учебный гараж и многое дру-
гое.

Лучший директор лучшего техникума

Обучение по очной и заоч-
ной форме осуществляется по 
20 специальностям базового 
и повышенного уровня  энер-
гетического, транспортного 
и горного профиля в 37 учеб-
ных лабораториях, 68 учеб-
ных кабинетах, оснащенных 
по последнему слову профес-
сиональных образовательных 
программ, в пяти компьютер-
ных классах, объединенных 
в локальную сеть. Есть в кол-
ледже общежитие на 550 мест, 
студенческий санаторий-про-
филакторий с плавательным 
бассейном, спортивным ком-
плексом, актовым залом, сто-
ловой.

Все это не появилось само 
собой, как из мешка фокусни-
ка. За достижениями и преоб-
разованиями – колоссальный 
труд, талант организатора и 
педагога. Легко не было! Ни 

в советское время, ни в ны-
нешнее. Но когда есть цель, 
уверенность в своих силах, 
умение убеждать других в це-
лесообразности тех или иных 
шагов, когда есть поддержка 
коллектива и социальных пар-
тнеров, можно горы свернуть 
во благо образования.

Томь–Усинский энерготран-
спортный техникум – визит-
ная карточка города Мыски, 
а диплом ТУ ЭТТ – гарантия 
трудоустройства. В техникуме 
создана экспериментальная 
площадка Института проблем 
развития среднего профессио-
нального образования по теме 

«Подготовка конкурентоспо-
собных и мобильных выпус-
кников». Они действительно 
конкурентны. Работают на 
всех энергопредприятиях Куз-
басса. Отзывы работодателей о 
качестве подготовки молодых 
специалистов только положи-
тельные. Учебное заведение 
развивает и постоянно совер-
шенствует систему дополни-
тельного профессионального 
образования. ТУ ЭТТ включен 
в список «Лучшие техникумы 
и колледжи ТЭК России».

Несколько лет назад гос-
тем колледжа был губернатор 
А.Г. Тулеев. Он высоко оценил 
вклад А.А. Герниченко в вы-
полнение социальных про-
грамм Кемеровской области. 
Директор был награжден ме-
далью «За особый вклад в раз-
витие Кузбасса» III степени.

Если спросить любого 
встречного в Мысках, извест-
на ли им фамилия Герничен-
ко, что именно он сделал для 
города, не найдется ни одного 
жителя, кто бы недоуменно 
пожал плечами. Одни скажут, 
что благодаря Анатолию Алек-
сеевичу мальчишки и девчон-
ки не болтаются бесцельно по 
улицам, потому что стадион, 
бассейн колледжа принимают 
всех желающих провести досуг 
с пользой для здоровья. Дру-
гие вспомнят, как в 2004-2008 
годах для реализации облас-

тной оздоровительной про-
граммы «Элигомед» директор 
перепрофилировал лечебную 
базу принадлежащего тех-
никуму профилактория, что 
позволило оздоровить тысячи 
работников бюджетной сфе-
ры, малообеспеченных жите-
лей города. С 2007 года на базе 
профилактория действуют оз-
доровительные программы не 
только для студентов, но и для 
ветеранов войны и труда. Ну, а 
кто-то поведает, как ходил за 
помощью к депутату городс-
кого Совета Герниченко и по-
лучил ее.

Именно поэтому Анатолий 
Алексеевич – почетный граж-
данин города Мыски. Такие 
звания по знакомству не дают. 
Человек столько должен сде-
лать во благо родного города, 
чтобы его вклад ни у кого не 
вызывал ни малейшего сомне-
ния. А.А. Герниченко – патри-
от! В самом высоком смысле 
этого слова. И этим все сказа-
но.

Татьяна МИНЕЕВА.

Педагогический коллектив  
желает своему руководителю со-
хранять оптимизм, творческую 
заинтересованность, чуткость, 
душевную доброту! Пусть труд 
на благо родного техникума при-
носит вам, Анатолий Алексеевич, 
радость и удовлетворение!

Назвать анатолия алексеевича Герниченко пожилым человеком 
язык не поворачивается, хотя на днях ему исполнилось  
70 лет. подтянутый, энергичный, с хорошим чувством юмора, 
грандиозными планами на будущее, он даст фору иному 
сорокалетнему. Для тех, кто измеряет жизнь не числом лет,  
а количеством сделанных добрых дел, возраст - категория  
не временная. За его плечами блестящая трудовая биография. 
О том, чего добился, лучше всего скажут его звания: кандидат 
педагогических наук, заслуженный учитель школы рФ, заслуженный 
работник Минтопэнерго россии, почетный работник среднего 
профессионального образования, почетный работник  
ОаО «Кузбассэнерго». Ну, а всевозможных наград  
за добросовестный труд просто не перечесть.

Сегодня практически не 
сохранились эти традиции 
– развлекать уставших во 
время страды тружеников. К 
примеру, в управлении сельс-
кого хозяйства Ижморского 
района, о котором речь идет 
в публикации, рассказали, 
что в последнее время «куль-
турные» бригады если и вы-
езжают в поле, то только по 
большим праздникам.

То же самое и в одном из 
крупнейших районов облас-
ти – Промышленновском. И 
причина, как объясняют спе-
циалисты, достаточно про-
ста:

- Сегодня бригады в поле 
настолько мобильны и ма-
невренны, что за день могут 
проходить до 70 гектаров и 
больше. А раньше такой же 
объем пахался куда дольше и 
большим количеством техни-
ки, и людей на полевом стане 
было более 10 человек. Они по 
3-4 дня жили на одном поле, 
работали. Там же в поле была 
организована кухня, был по-
вар. Потом все переезжали на 
другое поле, - рассказывает 
начальник управления сельс-
кого хозяйства админист-
рации Промышленновского 

района Александр Анников. 
- А теперь быстро вспахали 
одно поле, приехала машина, 
привезла еду, людей накор-
мили - они дальше работают.

Поэтому культурно-про-
светительские бригады прос-
то не будут поспевать за ме-
ханизаторами.

Между тем, по словам 
Юрия Николаевича Солда-
това, председателя совета 
ветеранов департамента 
сельского хозяйства и пере-
рабатывающей промышлен-
ности, раньше эта традиция 
соблюдалась неукоснительно 
почти во всех хозяйствах.

- Всегда во время посевной 
или уборочной создавались 
агитационно-пропагандист-
ские бригады из 5-7 человек. 
И во время коротких пере-
рывов на полевых станах они 
выступали перед людьми, 
пока те обедали. Лекции чи-
тали на самые разные темы, 
передовиков сельского хо-
зяйства чествовали прямо в 
поле, устраивали небольшие 
концерты. И все это очень хо-
рошо воспринималось людь-
ми.

Оксана ПАНАРИНА.

О чеМ пИсаЛ «КУЗбасс»

еще перед началом весеннего сева совет 
клуба колхоза «Трудовик» Ижморского 
района разработал план культурного 
обслуживания колхозников на полевых 
станах. сейчас на полевых станах 
сосредоточена вся культурно-массовая 
работа. Заведующий клубом тов. Зинченко 
выступает с лекциями о международном 
положении, о героическом труде советских 
людей в годы послевоенной сталинской 
пятилетки, о странах народной демократии.

Культурно обслуживают колхозников кол-
лективы художественной самодеятельности: 
хоровой, музыкальный и драматический. 
Каждую неделю в поле выходят бригадные 
стенные газеты и «боевые листки». Колхозная 
библиотека, насчитывающая свыше 300 книг, 
выехала в полевые станы.

Работает литературный кружок. Колхозни-
ки коллективно читают и обсуждают произ-
ведения советских писателей и поэтов – лау-
реатов Сталинских премий.

Гурьевск (кор. «Кузбасса»). В колхозах Гу-
рьевского района успешно читает лекции по 
литературе мастер художественного слова из 
Кемеровского концертно-эстрадного бюро 
тов. Днепров. На полевом стане в полевод-
ческой и тракторной бригадах колхоза имени 
Ленина он прочитал лекцию о «Полтаве» А.С. 
Пушкина.

Литературные лекции прочитаны также в 
колхозах «Искра», им. Крупской, им. Кирова, 
им. 14-й годовщины Октября. В селе Горскино 
на лекции, например, присутствовало 175 ра-
бочих и служащих МТС, колхозников артели 
«Авангард» и «Красный пахарь». 

27.05.1950

Культурно-массовая работа в поле
КОММЕНТАРИй

МБОУДОД «Детская 
художественная 

школа №1»

•10-12 лет - в 1-й класс (4, 5, 6 июня – экзамены).
•5-9 лет - в воскресную школу
и на подготовительное отделение.
•7-13 лет - на факультативы.
Взрослых на вечернее отделение и факультатив.

Адрес: г. Кемерово, ул. Красная, 9,  
ул. Космическая, 31,  

т.: 58-34-66; 36-41-31; 58-39-96; 38-79-72.
на правах рекламы.

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР УЧАЩИХСЯ
на 2013/2014 учебный год
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На финал – самое сладкое!
Сегодня премьерой спектак-

ля «Шикарная свадьба» (пос-
тановка Антона Безъязыкова) 
Кемеровская драма закрывает 
свой 79-й театральный сезон.

Шесть премьер, участие в 
двух фестивалях (один из ко-
торых – международный фес-
тиваль «Черное и белое» в Фин-
ляндии - принес нашему театру 
Гран-при за спектакль Камрана 
Шахмардана «Беккет»), а так 
же обменные гастроли с Томс-
ком и Новокузнецком, которые 
предстоят театру в июне, – вот 
краткий итог прожитого сезо-
на.

Для Кемеровской драмы он 
был непростым. Однако спек-
такли «Ревизор», «Саня, Ваня, с 
ними Римас», а также две сим-
патичные новогодние сказки, 
одна из которых – «Маша и 
медведь» - вполне способна вы-
держать самый придирчивый 
взгляд, позволяют говорить о 
том, что наш театр умеет, что 
называется, «держать удар».

Безусловно, радует победа на 
фестивале в Иматре: после нее 
спектаклю «Беккет», в котором 
заняты народные артисты Рос-
сии Лидия Цуканова и Евгений 
Шокин, а также звезда нашей 
сцены Михаил Быков, предсто-
ит триумфальное шествие по 
фестивальным площадкам Ев-
ропы. Этот результат дорогого 
стоит.

Впрочем, по словам дирек-
тора театра Алексея Разукова, 
предстоящий сезон – а он бу-
дет 80-м, юбилейным! – также 
принесет в копилку театра не-
мало интересного. Во-первых, 
в труппе ожидается пополне-
ние. Это новые артисты, вы-
пускники Екатеринбургского 
театрального училища. А еще 
это новые работы приглашен-
ных режиссеров: в октябре мы 
увидим премьеру постановки 
Камрана Шахмардана по про-
изведениям Достоевского. 

Сезон наград  
и фестивалей

Что касается ближайших 
планов, то уже с 11 по 23 июня 
в здании Кемеровского театра 
драмы наши зрители смогут 
ознакомиться с постановками 
Томского и Новокузнецкого те-
атров. В афише обменного гас-
трольного проекта ТриО пос-
ледние премьеры названных 
театров, а также спектакли для 
детей «Кот в сапогах» и «Чипол-
лино и его друзья».

Все призы – наши
Героем минувшего сезона 

в Кузбассе, безусловно, стал 
«младший брат» нашей драмы 
– Кемеровский театр для детей 
и молодежи.

Официальное закрытие его 
22-го сезона состоялось 26 мая 
– творческим вечером актера 
Максима Голубцова и спектак-
лем «Старший сын» (постанов-
ка Алексея Курганова, Москва), 
в котором Максим Голубцов 
играет одну из главных ролей – 
искрометного циника и выдум-
щика Сильву. Эта роль – этапная 
в творческой биографии артис-
та, но не только о нем шла речь 
на торжественной церемонии. 
Там прозвучали итоги общей 
работы: пять фестивалей в этом 
сезоне увидели спектакли на-
шей «молодежки». На двух из 
них получены Гран-при. А юби-
лейный, десятый по счету, Все-
российский фестиваль «Арле-
кин» в Санкт-Петербурге (дет-
ская «Золотая маска») увенчал 
наше «Волшебное кольцо» сра-
зу шестью призами: «Лучшая 
женская роль» (Ольга Червова), 
«Лучшая мужская роль» (Денис 
Казанцев), «Лучшая работа ре-
жиссера» (Ирина Латынникова), 
а также «Лучший спектакль», за 
что получил статуэтку Арлеки-
на, выполненную из золота и 
серебра; кроме того, театр был 
удостоен приза генерально-
го партнера фестиваля «Радио 
России» (он выражается в том, 
что один из наших спектаклей 

будет записан на радио и про-
звучит в эфире на всю страну). 
А еще Кемеровская молодежка 
на «Арлекине» получила грант 
Союза театральных деятелей 
России для постановки нового 
детского спектакля с условием 
обязательного показа его на  
ХI Всероссийском фестивале те-
атрального искусства для детей 
«Арлекин» в следующем, 2014 
году.

Сейчас театр находится в 
Омске: на следующий день 
после закрытия сезона со спек-
таклем «Long distance, или Сла-
вянский акцент» он отправил-
ся на Международный фести-
валь «Молодые театры России». 
Именно сегодня, 30 мая, состо-
ится показ.

Но даже если отвлечься от 
фестивального урожая призов 
и наград, театру есть чем гор-
диться: очень симпатичными 
получились премьеры для де-
тей – спектакли «Что случилось 
с крокодилом» и «Сказка о че-
тырех близнецах», активное 
зрительское обсуждение вызвал 
спектакль «Утюги»…

Интересно, что с закрытием 
сезона Кемеровский театр для 
детей и молодежи не уходит на 
каникулы – еще весь июнь его 
двери будут открыты для публи-
ки. А в конце июня кемеровчан 
и гостей города ждет фееричес-
кое событие, которое, похоже, 
станет здешней традицией, – 
Ночь в театре.

Куклы для детей и взрослых
Кемеровский областной те-

атр кукол хотя и не может по-
хвалиться таким обилием при-
зов, полученных на престиж-
ных фестивалях, тем не менее 
завешает свой 71-й сезон очень 
достойно.

Официальное закрытие со-
стоялось тут 25 мая. В этот день 
маленьких зрителей в театре 
встречали «топтыгины» из пос-
тановки «Три медведя-3», они 
загадывали детям загадки, ус-
траивали веселые конкурсы, а 
потом всех пригласили посмот-
реть музыкальный спектакль 
«Поросенок Чок».

Надо отметить, что 71-й теат-
ральный сезон для коллектива 
театра был насыщен значимы-
ми событиями: это и экспери-
ментальные постановки, и по-
ездки на фестивали, и участие 
в Сибирском театральном фо-
руме… Актеры театра в течение 
всего сезона проводили для зри-
телей мастер-классы по кукло-
вождению. Активно сотрудни-
чал театр и с образовательными 
учреждениями г. Кемерово, с 
детскими библиотеками, чтобы 
активизировать интерес детей, 
привлечь их внимание к искус-
ству театра кукол.

В прошедшем сезоне театр 
выпустил четыре совершенно 
разных постановки, охватыва-
ющих в совокупности самую 
широкую зрительскую аудито-
рию: спектакль для малышей 
2-3 лет «Ку-ка-ре-ку», теневой 
спектакль «Василиса Прекрас-

ная», музыкальный спектакль 
«Белка и пумпурум» (режиссер 
Елена Евстропова) и экспери-
ментальный хореографический 
спектакль «Любовь. Не только 
танцы». Постановка «Василиса 
Прекрасная» по мотивам сла-
вянского эпоса и русских народ-
ных сказок, в которой исполь-
зована технология старинного 
китайского теневого театра, 
была осуществлена при подде-
ржке фонда М. Прохорова. Фонд 
заинтересовался эксперимен-
тальными идеями нашего теат-
ра и выделил на эту постановку 
специальный грант.

В минувшем сезоне Ке-
меровский театр кукол стал 
участником трех фестивалей: 
межрегионального «Сибирские 
кукольные игры» в г. Томске, 
международного фестиваля ку-
кольных спектаклей для взрос-
лых «Соломенный жаворонок» 
в г. Челябинске и «Кузбасс те-
атральный» в г. Новокузнецке. 
В Томске спектакль Дмитрия 
Вихрецкого «Повелитель крыс» 
был удостоен диплома «За ори-
гинальность художественной 
идеи», а на фестивале «Кузбасс 
театральный» спектакль «Ва-
силиса Прекрасная» получил 
диплом «За сценическое осво-
ение русского фольклора». Что 
касается творческого состяза-
ния в Челябинске, то эксперты 
сошлись во мнении: наш «Пер 
Гюнт» стал его украшением, за-
ставил говорить о кемеровском 
коллективе как о театре высо-
кой культуры и творческой дер-
зости.

Таким же разным театр пла-
нирует оставаться и в новом, 
72-м сезоне. Малышей ждет 
сказка Шарля Перро «Красная 
Шапочка», а для взрослой пуб-
лики театр кукол готовит пос-
тановку «Черный всадник» по 
пьесе У. Берроуза.

Ольга ШТРАУС.

Михаил Быков  
и Лидия Цуканова  

в спектакле  
«Беккет».

Фото  
Кирилла Кухмаря.

Самый 
«призовой» 
спектакль 
«Волшебное 
кольцо».

Фото  
из архива 
театра.
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Ребята, найдите 10 различий между картинками.

30 мая 2013, четверг12 детская комната
школа воспитания

Натура с рисунка

Точка, точка,  
два крючочка

У Анастасии Пятаевой, пе-
дагога-психолога, воспитателя 
средней группы кемеровского 
детсада №239, ребятишки обо-
жают рисовать. В группе всегда 
в свободном доступе бумага, 
карандаши, мелки и фломас-
теры. И уже накоплена целая 
коллекция рисунков.

- Двухлетки чаще рисуют 
абстрактно: линии, точки, чер-
точки, овалы, круги и спирали. 
Трехлетние начинают активно 
рисовать людей, чаще в виде 
неровного сплющенного ова-
ла, в который входят и голова, 
и туловище, и ноги, - рассказы-
вает Анастасия. – У четырех-
леток «человеки» уже похожи 
на себя: голова - круглая, тело 
– овальное, руки-ноги – палоч-
ки. Девочки рисуют лучше, чем 
мальчики этого же возраста: 
они лучше прорисовывают де-
тали, это связано с желанием 
«украшать» свои работы. Для 
мальчиков же важнее передать 
идею. К четырем же годам у 
детей появляются любимые 
темы: семья, животные, робо-

ты, феи… Обычно выбор темы 
говорит об актуальной задаче 
развития, которую в данный 
момент решает ребенок.

Про семью и страхи
Кемеровчанка Наталья Ко-

валевская, психолог по об-
разованию, рассказала, как 
специалисты обычно интер-
претируют детские рисунки: 
«Самый крупный персонаж – 
самый значимый для ребенка 
в семье. А тот, кто расположен 
выше всех, - самый влиятель-
ный. Чем ближе к нарисован-

ному малышу его родители, 
тем ближе они и в жизни».

А еще Наталья советует 
обратить внимание на пер-
сонажа, который может быть 
обведен, заштрихован или на-
рисован с сильным нажимом. 
Вполне вероятно, что данный 
герой внушает вашему ребен-
ку тревогу. А если над всей се-
мьей на рисунке светит солнце 
- тепло и уют царят в доме.

Нередко напуганные дети 
рисуют свой страх. Например, 
мальчишка испугался боль-
шой собаки, которая на него 
залаяла. Вполне вероятно, что 
он будет рисовать просто со-
баку, или как он ловит собаку, 
или как папа ловит эту соба-
ку. Здесь для малыша важно 
«победить» свой страх через 

рисунок. Ребенок может нари-
совать то, чего боится, а потом 
помять рисунок или порвать 
его. Будьте к этому готовы.

Цветодиагностика
- Детям до трех лет всё рав-

но, каким цветом рисовать, 
лишь бы остался яркий след 
на бумаге, - уверена педагог 
Анастасия Пятаева. - А чер-
ный, коричневый и красный 
достаточно яркие цвета. Пос-
ле трех лет можно говорить, 
что цвета, которые использует 
ребенок, – это выражение его 
характера, его желаний и опа-
сений. Заметила, что желтый и 
фиолетовый – самые любимые 
цвета у детей. И если ребенок 
предпочитает их, родители 
могут быть спокойны: в душе 
у ребенка здоровый оптимизм 

и веселая фантазия. Красный 
говорит о быстрой возбуди-
мости. Синий – что, возможно, 
ребенок скучает по кому-то 
или чему-то, что он сосредо-
точен на внутренних пробле-
мах. Зеленый показывает, что 
он ищет покой. Коричневый 
означает, что он ощущает фи-
зический дискомфорт.

Особое беспокойство, по 
мнению педагога, должно вну-
шать предпочтение черного 
цвета – цвета подавленности, 
протеста против отрицательных 
эмоций. Серый цвет не свойс-
твенен детским рисункам, ведь 
это цвет безразличия. И если 
ребенок рисует только простым 
карандашом, ему не хватает по-
ложительных эмоций.

Анна ТИМОЩУК.

о тревоге, обиде, горе, радости и каких-то заветных мечтах луч-
ше слов расскажет рисунок малыша. приглядитесь повнимательнее 
к палочкам и загогулинкам, квадратикам и овалам, красным и синим 
мазкам на бумаге… в них – целый мир. Мир вашего ребенка. сегодня 
поговорим о том, как разглядеть этот мир.

кузя

y

 Картинки «с характером»
- Гиперактивные дети все рисуют в движении, детали как 

бы «пляшут» на листе бумаги. Рисунок несимметричный, в 
нем трудно провести хотя бы одну прямую линию.

- Персонажи агрессивных детей имеют большие зачер-
ненные, заштрихованные руки и большой открытый рот. 
Рисунки изобилуют множеством острых углов, цвета их 
темные или очень яркие.

- На рисунках тревожных детей много затемненных 
участков, или же, наоборот, эти рисунки почти прозрачны. 
Эти дети часто стирают или заштриховывают только что 
нарисованное. А себя изображают слишком маленькими.

Фото  
Сергея 

Гавриленко.

Поиграй-ка

Ведущий  
рубрики —  
художник  
Андрей  
ГОРшКОВ.

Друзья, среди этих  
портретов клоуна  
Бульки отыщите  
два одинаковых.



Трибуну универсально-
го зала заполнили родители, 
родственники воспитанни-
ков школы, ветераны русского 
хоккея, в том числе бронзовые 
призеры чемпионата СССР-
1973, игроки нынешнего «Куз-
басса» и, конечно, болельщики, 
творчески поздравившие име-
нинников с помощью персо-
нажей шведской сказочницы 
Астрид Линдгрен.

А начался вечер с демонс-
трации документального 
фильма об истории СДЮС-
ШОР, организованной в 1968 
году при профкоме шахты 
«Северная», первым ее дирек-
тором был Борис Иванов. В то 
время мальчуганы трениро-
вались на стадионах Руднич-
ного района, а ныне занятия 
проходят не только на том же 
«Шахтере», но и на двух катках 
с искусственным льдом (один 
– под крышей); спортивное 
образование получают более 
четырехсот детей в возрасте от 
7 до 18 лет (вот уже несколько 
лет работает и женское отде-
ление). Первоклассная база, 
квалифицированные препода-
ватели, поддержка региональ-
ных властей способствуют ста-
бильно высоким результатам: 
наша школа дважды – в 2009 и 
2011 годах – первенствовала во 
всероссийских смотрах-кон-
курсах и четыре раза занимала 
второе место (2005, 2008, 2010, 
2013 гг.).

В обширном списке вы-
пускников спортшколы такие 
известные мастера русского 
хоккея, как Николай Усольцев, 

Олег Корпалев, Юрий Виту-
хин, Сергей Тарасов, Алексей 
Чижов, Роман Гейзель, Сергей 
Большаков, работающий боль-
ше двух лет главным тренером 
«Кузбасса». И сегодня нашу 
команду мастеров пополняют 
талантливые местные воспи-
танники. Эта тенденция на-
верняка сохранится, ведь дуб-
лирующий состав кемеровчан 
под началом многоопытного 
специалиста Михаила Быкова 
второй год подряд стал сереб-
ряным призером первенства 
России среди молодежи, деле-
гируя по ходу сезона в «осно-
ву» своих лидеров: Максима 
Семенова, Руслана Тремаски-
на, Илью Ермолова, Максима 
Василенко, Владислава Тара-
сова.

Праздник хоккейной школы 
открыл легендарный футбо-
лист, лучший бомбардир союз-
ной первой лиги, депутат Ке-
меровского областного Совета 
народных депутатов Виталий 
Раздаев, зачитавший благо-
дарственное письмо в адрес 
школы от имени председателя 
облсовета Николая Шатилова.

На арене спорткомплекса 
чествовали лауреатов минув-
шего сезона: обладателя Кубка 
мира среди юношей, победи-
теля первенства России «Куз-
басс-97», который тренирует 
Максим Тушин; триумфатора 
Всероссийских соревнований 
на призы клуба «Плетеный 
мяч» в младшей возрастной 
группе «Кузбасс-2000» (Влади-
мир Китьков); бронзового при-

зера финального этапа «Пле-
тенки» в старшей возрастной 
группе «Кузбасс-98» - к слову, 
именно подопечные Алексан-
дра Опарина составили костяк 
сборной Кемеровской области, 
завоевавший серебряные ме-
дали в финале Спартакиады 
учащихся России.

Удостоверения об оконча-
нии СДСЮШОР торжественно 
вручили выпускникам нынеш-
него года из «Кузбасса-95», 
побеждавшего в первенстве 
страны среди юношей в 2011 
году. Команду тренировали 
Сергей Киприянов, скоро-
постижно ушедший из жизни 
осенью 2010 года, и Дмитрий 
Константинов. В следующем 
сезоне лучшие хоккеисты 
«Кузбасса-95» пополнят состав 

нашей молодежной команды.
Оригинально поздрави-

ли школу любители русского 
хоккея из объединения «АиБ»: 
Эрнест Горьковский вышел на 
арену-сцену в роли Карлсона, 
который живет на крыше, и 
пожелал в заключение хокке-
истам заиметь пропеллер на 
спине, а Наталья Кайгородова 
показала, что домоуправи-
тельница Фрекен Бок может 
вполне ладить с детьми и «без-
умно любить хоккей».

Тот же Карлсон, не выходя 
из образа, выполнил почетную 
миссию, наградив Семена Коз-
лова, лучшего, по мнению бо-
лельщиков, игрока «Кузбасса» 
в минувшем чемпионате стра-
ны. Лауреат сезона, настоящий 
– без страха и упрека – боец на 
льду, оказывается, в свободное 
время увлекается «тихой охо-
той», так что в следующий раз 
он наверняка отправится в лес 
с новой корзинкой и ножом-
кинжалом для резки грибов. 
Кстати, кемеровские болель-
щики неизменно проявляют 
недюжинную фантазию, вы-
бирая призы для хоккеистов 
«Кузбасса». Так, ранее Вадиму 
Стасенко подарили арбалет, а 
Павлу Рязанцеву – шаманский 
бубен.

Примечательно, что Семен 
Козлов – воспитанник нашей 
спортивной школы, истинный, 
без ложного пафоса, патриот 
Кузбасса. Именно люди тако-
го склада, показывая достой-
ный пример подрастающему 
поколению, помогут русскому 
хоккею и дальше оставаться 
видом спорта №1 в областном 
центре. Школа, будучи старо-
жилом, меняется, отвечая на 
вызовы времени.
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Хоккей с мячом

спринт-новости

Сноуборд
константин котов и Антон 

чепкасов из таштагола призваны 
служить в спортивную роту, ко-
торые восстанавливают в воору-
женных силах россии.

Всего на базе Центрально-
го спортивного клуба армии 
и его филиалов сформируют 
четыре подразделения общей 
численностью в 400 «штыков» 
и дислокацией в Москве, Санкт-
Петербурге, Ростове-на-Дону 
и Самаре. Новобранцы первой 
возрожденной спортроты - 36 
кандидатов в олимпийскую 
сборную страны для участия в 
зимних Играх-2014 в Сочи. По-
тенциальные олимпийцы про-
шли курс начальной военной 
подготовки и приняли присягу 
в Центральном музее Великой 
Отечественной войны на Пок-
лонной горе.

Константин Котов и Антон 
Чепкасов (оба – 1991 года рож-

дения) входят в основной со-
став национальной команды 
по сноуборду соответственно в 
параллельных видах (слалом, 
слалом-гигант) и борд-кроссе. 
Лучший результат в карьере Ко-
това – восьмое место на этапе 
Кубка мира в слаломе, дважды 
он был серебряным призером 
этапов Кубка Европы. Чепкасов 
в минувшем сезоне впервые 
поднялся на пьедестал почета 
континентального Кубка, фини-
шировав третьим на турнире в 
Швейцарии.

Регби
команда «новокузнецк» 

одержала победу в первом до-
машнем матче чемпионата рос-
сии в суперлиге, переиграв мос-
ковский «Фили» - 20:17 (20:10).

Все свои очки хозяева зара-
ботали уже к 27-й минуте (в рег-
би играют два тайма по 40 ми-
нут): в зачетное поле соперника 

занесли овальный мяч Евгений 
Шекуров, Степан Москаленко и 
Андрей Кулешин; еще пять бал-
лов (штрафной и реализация) 
набрал Максим Тюриков. В на-
чале второго тайма преимущес-
тво «Кузни» сократилось почти 
до минимума, но счет 20:17 ос-
тался неизменным до финаль-
ного свистка, который прозву-
чал через шесть минут после 
окончания основного времени 
матча.

- Ребята выложились по мак-
симу, показав, особенно в пер-
вой половине матча, все, на что 
способны сегодня, - похвалил 
подопечных главный тренер си-
биряков Вячеслав Шалунов.

В воскресенье, 2 июня, «Ново-
кузнецк» ждет противостояние 
в Казани с клубом «Стрела-Аг-
ро», а наши болельщики увидят 
команду еще через полмесяца 
во время схватки со столичным 
«Спартаком-ГМ».

Фото Ярослава Беляева.

Первоклассная новь
кемеровская специализированная детско-юношеская спортивная школа олимпийского резерва по хоккею с мячом – старожил среди 

подобных учебных заведений областного центра - отметила свое 45-летие в новом спорткомплексе «кузбасс».

Защитник «Кузбасса» 
Семен Козлов получил 

специальные призы 
от болельщиков, 

как лучший игрок 
команды в минувшем 

сезоне.

Фото  
предоставлено 

кемеровской 
СДЮСШОР  

по хоккею с мячом.

Материалы полосы подготовил вадим АнТонов.
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громкое дело преступление и наказание

Ведущий рубрики «Правовое поле» Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.

Банды как бы не было, 
 а теперь и нет

Во вторник в Кемеровском областном суде вынесен 
приговор членам преступной группы, более извест-
ной как «банда Спиридонова». Правда, после судебно-
го следствия присяжные отмели все обвинения подсу-
димых в бандитизме…

Напомним, что это уголовное дело было передано на 
рассмотрение суда около трех лет назад. Всего на скамье 
подсудимых оказались 20 человек: 12 из них, в том числе 
Сергей Спиридонов, который по версии следствия являлся 
лидером организованной преступной группы, были арес-
тованы и содержались под стражей. В ста с лишним томах 
уголовного дела говорилось о нескольких десятках тяжких 
и особо тяжких преступлений, совершенных Спиридоно-
вым и его подельниками в 2002–2008 годах на территории 
Кемеровской области и в городе Томске. Среди них – мно-
гочисленные вымогательства денег с предпринимателей 
за якобы оказываемое покровительство, «выбивание» 
долгов по заказу третьих лиц, хищения автомобилей, за 
возврат которых с владельцев требовали выкуп. Во время 
расследования, которое продолжалось около двух с поло-
виной лет, было раскрыто девять преступлений, совер-
шенных в прошлые годы.

По ходатайству обвиняемых и их адвокатов судебный 
процесс проходил с участием коллегии присяжных. Пос-
ле судебного следствия присяжные отмели все обвинения 
подсудимых в бандитизме, и в юридическом смысле по-
нятие «банда» применительно к данному случаю пере-
стало существовать, как, собственно, и некоторые пункты 
обвинений. В отношении девяти обвиняемых присяжные 
вынесли оправдательный вердикт.

В итоге суд признал, что обвиняемые занимались вымо-
гательством денег за якобы оказываемое покровительство 
предпринимателям и насильственными преступлениями 
против личности. Так, в феврале 2005 года Спиридонов ор-
ганизовал похищение мужчины, с которым у него возник 
конфликт из-за того, что тот пытался получить деньги с 
«подконтрольной» ему территории. Кроме того, вместе со 
своими подельниками он в течение нескольких лет угро-
зами принуждал мелких предпринимателей (в основном 
владельцев продуктовых ларьков) ежемесячно платить 
ему за «крышу».

Из 20 подсудимых обвинительный приговор коснулся 
лишь половины. Сергей Спиридонов получил 9 лет лише-
ния свободы в исправительной колонии общего режима. 
Алексею Заворину и Сергею Полевщикову назначено на-
казание соответственно в виде 6 и 7 лет лишения свободы 
в колонии общего режима. Денис Курносов должен провес-
ти в колонии строгого режима 8 лет, Алексей Степочкин 
— 10. Станислав Половой приговорен к 7 годам лишения 
свободы условно с испытательным сроком 4 года. Дмит-
рия Остапенко и Павла Яковлева не отправят за решетку 
в связи с истечением сроков давности. Как уточнила офи-
циальный представитель регионального Следственного 
комитета Надежда Ананьева, еще двое подсудимых хоть 
и были признаны виновными, но уголовные дела в отно-
шении их прекращены в связи со смертью. Материалы на 
одного обвиняемого в связи с его болезнью выделены в 
отдельное производство.

Приговор еще не вступил в законную силу. По словам 
старшего помощника прокурора Кемеровской области 
Елены Тушкевич, у сторон есть десять дней, чтобы обжа-
ловать его в суд высшей инстанции.

За лося ответит
36-летний житель Крапивинского района подозре-

вается в браконьерстве.
В районе села Банново охотоведы заметили странный 

автомобиль. Тем более что его владелец, увидев предста-
вителей власти, занервничал и быстро уехал. Причина та-
кой поспешности объяснялась просто: в лесу неподалеку 
охотоведы обнаружили убитого лося.

Полицейские установили личность подозреваемого в 
незаконной охоте и задержали его. Сейчас в отношении 
его возбуждено уголовное дело. По информации пресс-
службы ГУ МВД России по Кемеровской области, сумма 
причиненного им ущерба оценивается в 120 тысяч руб-
лей.

(По информации 
пресс-службы ГУ МВД России
по Кемеровской области).

Миллионы «Оборонсервиса» 
приросли Юргой

В уголовных делах, свя-
занных с крупными хище-
ниями и аферами в системе 
«оборонсервиса», появилось 
еще несколько новых эпизо-
дов: в Юргинском гарнизоне 
выявлены нарушения более 
чем на 20 миллионов рублей. 
В превышении должностных 
полномочий подозревается 
начальник отделения матери-
ально-технического обеспе-
чения войсковой части 21005 
майор александр Борщин.

Об этом сообщило ин-
формагентство ИТАР-ТАСС 
со ссылкой на представи-
теля военной прокуратуры 
Центрального военного ок-
руга Алексея Окатьева.

Согласно материалам 
уголовного дела, майор 
Александр Борщин в пери-
од с февраля по август 2012 
года подписывал акты ра-
бот, которые якобы выпол-
няли структуры, входящие 
в субхолдинг «Оборонсер-
вис».

«В настоящее время вы-
явлено 14 эпизодов пре-
ступной деятельности Бор-
щина: он подписывал акты 
выполненных работ, не 
проверяя их выполнение. 
«Оборонсервису» были пе-
речислены средства, хотя 
работы по оказанию кли-
нинговых услуг по санитар-
ному содержанию зданий 
и сооружений военного го-
родка Юргинского гарнизо-

на фактически исполнены 
не были. Материальный 
ущерб государству в дан-
ный момент превышает 20 
миллионов рублей», — рас-
сказал Алексей Окатьев.

Напомним, что уголов-
ное дело против майора 
Борщина было возбуждено 
в декабре 2012 года, и из-
начально речь в нем шла 
о семи эпизодах, а сумма 
ущерба составляла порядка 
9,3 миллиона рублей. Одна-
ко в ходе дальнейшего рас-
следования число эпизодов 
возросло вдвое, соответст-
венно, увеличилась и сум-
ма ущерба. Среди прочего 
в ходе расследования вы-
ясняется, в частности, имел 
ли офицер тыловой службы 
во всем этом личный ко-
рыстный интерес и кто еще 
из должностных лиц при-
частен к этим нарушениям.

Пока солдаты 
несли военную 
службу,  
в недрах 
«Оборонсервиса» 
исчезали 
миллионы 
рублей.

Фото  
Федора 
Баранова.

следстВием устаноВлено

Пошел на мировую и… погиб
В новокузнецке установлены 

обстоятельства исчезновения 
мужчины, который после оказа-
ния ему медицинской помощи 
вышел из травмпункта первой 
горбольницы и пропал без вес-
ти.

… Александр Романов обра-
тился к врачам с травмой ладо-
ни левой руки. Ему наложили 
швы и отпустили долечиваться 
амбулаторно. Но домой он не 
вернулся. Родные забили тре-
вогу: фотографию мужчины 
показали по местному телеви-
дению, разместили в Интерне-
те, расклеили листовки с ней в 
людных местах, обратились в 
полицию. На розыск без вести 
пропавшего человека опера-
тивники ориентировали и сво-
их добровольных помощников 
— сотрудников частного ох-
ранного предприятия «Рысь», 
которые регулярно участву-
ют вместе с полицейскими в 
различных мероприятиях по 

обеспечению правопорядка, в 
частности, в совместных рей-
дах и патрулировании улиц.

После бесед с медиками и 
просмотра записи камеры ви-
деонаблюдения травмпункта 
выяснилось, что в очереди к 
врачам у Романова произошел 
конфликт с другим пациен-
том, на автомобиле которого 
он потом и уехал. По журналу 
приема сыщики «вычислили» 
мужчину, с которым у Алек-
сандра произошла ссора. Им 
оказался 25-летний житель 
Новокузнецка, который и стал 
вначале главным подозревае-
мым, а после того, как у следс-
твия появились веские доказа-
тельства его непосредственной 
причастности к исчезновению 
Романова, — обвиняемым.

Как рассказала официаль-
ный представитель региональ-
ного следственного комите-
та Надежда Ананьева, после 
травмпункта мужчины решили 
пойти на мировую и выпить 

по этому поводу. И поехали на 
квартиру недавнего противни-
ка Романова. Во время застолья 
мужчины опять поссорились, и 
хозяин дома избил своего гостя 
до смерти. А когда понял, что 
убил человека, расчленил тело, 
вывез его на своем автомобиле 
в окрестности небольшой дере-
веньки на территории Алтайс-
кого края и закопал…

После того как его задер-
жали, подозреваемый указал 
место, где он «захоронил» Ро-
манова.

В настоящее время задер-
жанному предъявлено обви-
нение в совершении убийства, 
по решению суда он арестован 
и заключен под стражу. Рассле-
дование уголовного дела про-
должается.

Михаил ЗЕЛЕНЧУКОВ.
Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

P.S. Имя и фамилия потер-
певшего изменены.

y

 Справка

ОАО «Оборонсервис» было соз-
дано в 1998 г. Официально деклари-
руемые приоритетные направления 
его деятельности — управление от-
крытыми акционерными общества-
ми, работающими на нужды Мин-
обороны («Авиаремонт», «Спецре-
монт», «Ремвооружение», «Оборон-
строй», «Агропром», «Оборонэнер-
го», «Военторг», «Славянка, «Красная 
звезда») и координация их взаимо-
действия в интересах Вооруженных 
сил России, государственных и иных 
заказчиков, включая иностранных.

Коррупционный скандал в «Обо-
ронсервисе» разразился в прошлом 
году и привел к отставке бывшего 
главы военного ведомства Анато-
лия Сердюкова. В возбужденных и 
расследуемых уголовных делах речь 
идет об аферах на сотни миллионов 
рублей.



30 мая 2013, четверг 15САД И ОГОРОД
цвеТОвОдсТвО

УдОбреНИе

Хочешь хороший урожай? 
Выбирай торфогель «Сибиряк»

сОвеТ

Нынешняя весна в Кузбассе 
мало нас радовала теплыми  
и солнечными деньками.  
Но, несмотря на это,  
для дачников уже давно 
наступила «жаркая» пора.  
На земле вовсю кипит работа: 
мы садим лук-севок, сеем 
свеклу, укроп, редис.  
Кто-то уже посадил картофель, 
кто-то еще готовится.  
Главная забота любого садовода 
– вырастить хороший урожай.

Поможет им в этом торфогель 
«Сибиряк», одно из наиболее эф-
фективных удобрений последнего 
поколения, разработанное ново-
сибирскими учеными с учетом 
климатических особенностей на-
шего региона.

Высокая эффективность тор-
фогеля «Сибиряк» заключается в 
том, что в нем содержится полный 
комплекс полезных элементов и 
необходимых кислот в легко усва-
иваемой растениями форме.

Комплексное гуминовое рос-
торегулирующее удобрение тор-
фогель «Сибиряк» производится 
в результате применения уни-
кальной технологии, в основе ко-
торой используются кавитация и 
ультразвук. В результате чего мо-
лекулярные связи разрываются, 

а содержащиеся в торфе ценные 
вещества (азот, калий, фосфор, гу-
мусовые кислоты) переходят в фи-
зиологически активное состояние 
и легко усваиваются растением 
как во время созревания – через 
корневую систему, так и в предпо-
севной период – через мембрану 
зародыша зерна.

Нужно сказать, что торфогель 
«Сибиряк» хоть и появился не так 
давно, уже прошел испытания на 
огородах и дачах кузбассовцев, 
доказал свою высокую эффектив-
ность и полюбился дачникам.

Юрий Семенович из Кемерова 
два года пользуется торфогелем 
«Сибиряк» и очень им доволен: 
«Знаете, вначале, как к любому 
новому препарату, я с осторож-
ностью отнесся и к торфогелю 

«Сибиряк», который мне посове-
товала соседка по дачному участ-
ку. Решил поэкспериментировать 
и был приятно удивлен. Первым 
«подопытным» у меня стал зим-
ний чеснок. Как только появились 
всходы, я половину грядки обра-
ботал торфогелем, половину не 
трогал. Пользоваться им просто: 
упакован он в удобных банках, я 
развел, как положено по инструк-
ции,1-2 ст. ложки на ведро воды 
и пролил раствором вокруг всхо-
дов. Результат превзошел все мои 
ожидания: подросшие листья чес-
нока на обработанной части были 
плотные, сочного ярко-зеленого 
цвета, тогда как на необработан-
ной листочки были бледные и 
тонкие. Высокую эффективность 
торфогель «Сибиряк» показал и на 
других культурах. К примеру, ук-
роп, семена которого смачивают-
ся на ночь перед посадкой в этом 
удобрении, всходит на несколько 
дней раньше, и, кроме того, в от-
личие от необработанных, укроп 
вырастает густыми всходами, с 
сочными и насыщенно зелеными 
листиками. Свекла, лук, помидо-
ры и др. – урожай овощей после 
применения именно торфогеля 
«Сибиряк» значительно превы-
шает тот, что я получал раньше. 
При этом раньше я пользовался 
другими удобрениями, но они, 
как показал мой опыт, значитель-

но уступают торфогелю. Рекомен-
дую всем садоводам. Не пожалее-
те».

Действительно, результат при-
менения «Сибиряка» впечатляет: 
по данным пятилетней практики 
в условиях Сибирского региона 
было выявлено стабильное повы-
шение урожайности всех культур 
как в благоприятный погодный 
период, так и в засушливые годы. 
А в последние годы засушливое 
лето стало не редкостью и в нашем 
регионе. Вспомните сезон 2012-го. 
Синоптики прогнозируют, что и 
нынешнее лето будет жарким. Так 
что, садоводы, обратите особенно 
пристальное внимание на удобре-
ние, которое доказало свою высо-
кую эффективность.

В чем же его секрет? Использо-
вание торфогеля «Сибиряк» даже 
в низких концентрациях активи-
зирует обмен веществ. Он уси-
ливает клеточное дыхание, пос-
тупление в растение минералов 
из почвы, повышает его устойчи-
вость к стрессам в вегетационный 
период, в засушливые, влажные 
и холодные годы, а также при не-
достатке и избытке минеральных 
удобрений.

Он снижает способность погло-

щать вредные ядохимикаты, тяже-
лые металлы, а также содержание 
нитратов и нитритов в конечной 
продукции. Кроме того, важное 
свойство торфогеля – он не ток-
сичен и не обладает мутагенными 
свойствами. Это органический и 
экологически чистый продукт, без 
химических добавок. Все это под-
тверждено опытным путем: про-
дукт прошел четырехлетние ис-
пытания в научно-исследователь-
ских институтах Новосибирска и 
Москвы, по результатам которых 
доказано, что применение торфо-
геля дает реальную прибавку уро-
жая в 30-50%.

«Сибиряк» удобен в примене-
нии – он выпускается в виде гомо-
генной суспензии и доступен по 
цене.

Сегодня торфогель «Сибиряк» 
по праву называют удобрением 
нового класса и исключительным 
продуктом среди товаров своей 
группы.

На данный момент торфогель 
«Сибиряк» продаётся практически 
во всех специализированных ма-
газинах Кузбасса.

Виктория ЗАВЕДЯЕВА.
На правах рекламы.

Нынешний сезон начался  
не очень благополучно.  
Май с его затяжными дождями  
и холодом приостановил 
развитие растений. Нехотя, 
через силу зацвела черемуха,  
а из яблонь цветут только дички, 
полукультурки даже  
не обзавелись зеленым 
конусом…

Из овощей худо-бедно взошел 
горох, чеснок и лук едва проби-
ваются через уплотненную зем-
лю. Земляничник из зимовки 
вышел крепким, но сейчас, в 
конце мая, выглядит ослаблен-
ным. Что нужно предпринять, 
чтобы как-то преуменьшить па-
губное влияние ненастья?

Первое и главное - заняться 
рыхлением. Уплотненная дож-
дями земля настолько сильно 
пропиталась влагой, что корни 
прямо-таки захлебываются ею. 
Поверхностное рыхление помо-
жет несколько просушить зем-
лю, обеспечить доступ кислоро-
да к корням. А в конечном итоге 
«закроет» нужное для их разви-
тия количество влаги. Попутно 
с рыхлением будет идти и про-
полка. Ведь сорнякам погодные 
катаклизмы не помеха, растут 
как на дрожжах.

По подсохшей почве необхо-
димо заняться подкормками – 
ослабленные растения нуждают-
ся в дополнительном питании. 

Однако это не значит, что нужно 
увеличивать дозы удобрения. 
Если вносите гуматы, следуйте 
инструкции. Если органику - раз-
бавляйте ее по норме: коровяк  - 
1:10, птичий помет – 1:20.

Через неделю после подкор-
мок надо обязательно провести 
глубокое рыхление всех посадок. 
Особое внимание обратите на 
многолетники. Приствольные 
круги деревьев и кустарников 
прокопайте вилами на глубину 
рожков. Для культур с поверх-
ностными корнями (жимолость, 
облепиха) используйте иной 
прием – частое протыкание ви-
лами приствольного круга.

То же самое следует проделать 
на газоне, что обеспечит актив-
ное отрастание травы. Кстати, 
газон после этой процедуры не-
плохо было бы подкормить или 
специальным удобрением, или 
раствором навозной жижи.

Очень качественная под-
кормка получается из крапивы, 
благо ее-то под заборами нарос-
ло более чем достаточно. Треть 
ведра стеблей и листьев крапи-
вы залейте водой, лучше теп-
ловатой, настаивайте в теплице 
2-3 дня. 2 л настоя разбавьте 5 л 
воды, добавьте на это количест-
во ложку суперфосфата и корми-
те все подряд – и овощи, и цветы, 
и деревья.

Тамара МАЛЫШКИНА.

Погоде вопреки

вниманию садоводов!
Клуб «Цветоводы Кемерова» при-

глашает на выставки-ярмарки, которые 
состоятся

4 и 11 июня у редакционного здания 
газеты «Кузбасс» (пр. Октябрьский, 28). 
Главная тема – корневищные и луко-
вичные многолетники.

20-21 и 27-28 июля – во Дворце мо-
лодежи (ул. Рукавишникова, 15) будет 
организован показ ирисов и пионов.

время работы выставок – с 10 до 15 
часов.

Любители пионов 
выращивают, как правило, 
пион садовый. Этот вид 
объединяет многочисленные 
гибридные сорта, 
различающиеся  
по окраске и форме 
цветка. Но помимо него, 
есть и другие интересные 
разновидности. сегодня 
расскажем о пионе 
тонколистном,  
или узколистном.

Высота его около 50 см, 
цветки дикого вида немахро-
вые. В природе распростра-
нен в степных районах евро-
пейской России, на Украине, 
Кавказе, Балканах, в Малой 
Азии. Когда-то куртинами 
тонколистного пиона были 
заполнены ковыльно-разно-
травные степи, склоны балок, 
солнечные опушки. Сейчас 
растение исчезает, потому 
и занесено в Красную книгу 
России.

Пион тонколистный в 
культуре – травянистый мно-
голетник с укороченным 
корневищем и шишковид-
но-утолщенными корнями. 
Стеблей обычно несколько: 
гладких, неветвистых, гус-
тооблиственных. Листья 

Пион 
тонколистный

дважды-, триждытройчатые, 
с узкими линейно-нитевид-
ными долями 1-2 мм шири-
ны. Цветы на стебле одиноч-
ные, чашевидные, махровые, 
6-8 см в диаметре. Лепестки 
темно-пурпурные. Тычинки 
многочисленные с пурпур-
ными тычиночными нитями 
и ярко-желтыми пыльника-
ми. Цветет у нас в конце мая 
начале июня. Плод состоит из 
2-3 листовок с буровато-крас-
ным войлочным опушением. 
Семена завязываются, но, вы-
ращивая тонколистный пион 
с 1992 года, ни разу не наблю-
дала самосевы - семена не-
полноценные. А вот дикоросы 
дают самосевы хорошие.

В культуру тонколистый 
пион введен с 1765 года. Раз-
множается, видимо, только де-
лением куста. Нарастает очень 

медленно. Почвой довольс-
твуется самой непитательной, 
главное, чтобы она была не-
кислой. За все время у меня 
растение ничем не болело.

Тамара ШАХНО,
садовод-опытник.

Пион  
тонко-
листный.

производитель в Кузбассе – юргинская компания 
ООО «ФертЭко». На все интересующие вас вопросы  

мы готовы ответить по телефонам: 8(38451) 4-11-22, 4-12-81.Органика, без химии, экологически чистый продукт
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СемеЙНЫЙ аДВОКат

КалеНДарь

КрОССВОрД

В этом году умер наш отец, 
и мы с сестрой должны унас-
ледовать имущество, остав-
шееся после его смерти. Но я 
хочу все оформить на млад-
шую сестру. Как мне отка-
заться от наследства?

Алексей В.
(по электронной почте).
В соответствии с ч.1 ст. 

1158 Гражданского кодекса 
РФ (далее — ГК РФ), наслед-
ник вправе отказаться от 
наследства в пользу других 
лиц из числа наследников по 
завещанию или наследников 
по закону любой очереди, не 
лишенных наследства.

Согласно ч. 1 ст. 1159 ГК РФ, 
для отказа от наследства на-
следнику необходимо подать 
соответствующее заявление 
по месту открытия наследства 
— нотариусу или должност-
ному лицу, уполномоченно-
му выдавать свидетельства о 
праве на наследство.

Наследник вправе отка-
заться от наследства в тече-
ние шести месяцев со дня 
открытия наследства, в том 
числе и в случае, когда он уже 
принял наследство.

Если наследник совершил 
действия, свидетельствую-
щие о фактическом приня-
тии наследства (ч. 2 ст. 1153 
ГК РФ), суд может по заявле-
нию этого наследника при-
знать его отказавшимся от 
наследства и по истечении 
установленного срока, если 
найдет причины пропуска 
срока уважительными.

Отказ от наследства не 
может быть впоследствии из-
менен или взят обратно (ч. 3 
ст. 1157 ГК РФ).

Не допускается отказ от 
наследства с оговорками или 
под условием, а также от час-
ти причитающегося наслед-
нику наследства. Однако если 
наследник призывается к на-
следованию одновременно 
по нескольким основаниям, 
он вправе отказаться от на-
следства, причитающегося 
ему по одному из этих осно-
ваний, по нескольким из них 
или по всем основаниям (ч.3 
ст. 1158 ГК РФ).

Николай ВОРОШИЛОВ.
E-mail:
adv.voroshilov@mail.ru

Лишнее 
наследство

В этОт деНьРОдИЛИсь
1220. Александр Невский, 

полководец, князь новгородс-
кий, великий князь владимир-
ский с 1252. 

1934. Алексей Леонов, лет-
чик-космонавт. 

По горизонтали: 1. Реклама. 3. Кра-
сящее вещество. 5. Кладбище в стра-
нах Древнего Востока. 7. Русский поэт. 
8. Средство для полировки мебели. 9. 
Образование пузырей в движущейся 
жидкости. 

По  вертикали: 1. Руководитель хора, 
исполнявшего великоденные пасхаль-
ные песни на Украине и в Белоруссии. 
2. Название летописи, в которой впер-
вые упоминается Москва. 3. Значок на 
форменной фуражке. 4. Амплуа актера 
в старом театре. 6. Глаз.

По горизонтали: 1. Паблисити. 3. 
Крапп. 5. Некрополь. 7. Лермонтов. 8. Ан-
тик. 9. Кавитация. 

По вертикали: 1. Починальник. 2. Ипа-
тьевская. 3. Кокарда. 4. Простак. 6. Око. 
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Надежда сУХИХ,
социальный педагог
детского дома:
− На пути к семейному счас-

тью могут возникнуть прегра-
ды. Главное - не рубить сплеча, 
а постараться трезво оценить 
ситуацию и приложить усилия, 
чтобы стена между вами и при-
емным ребенком разрушилась.

Адаптация. Чтобы родите-
ли и ребенок привыкли друг к 
другу, понадобится время. Чем 
младше приемный ребенок, тем 
легче пройдет процесс адапта-
ции. Дети взрослее или с тяже-
лым прошлым могут привыкать 
к новой семье до двух лет. Так 
что наберитесь терпения.

Гены. Дети часто оказыва-
ются в детском доме потому, 
что их папы и мамы – преступ-

ники, пьяницы или наркоманы 
– были лишены родительских 
прав. Замещающие родители 
часто волнуются: как поведут 
себя «преступные» гены в при-
емном ребенке?

Если вы станете волновать-
ся по поводу «плохой наслед-
ственности», то невольно буде-
те фиксироваться на малейших 
провинностях ребенка. Бывали 
случаи, когда родители изматы-
вали дитя походами по врачам 
и психологам. В итоге он сам 
начинал верить, что с ним что-
то не в порядке, и вел себя, как 
«больной».

Недостатки собственного 
воспитания родителям проще 
всего переложить на наследст-
венность. А между тем в науке 
до сих пор нет точных данных, 

что больше влияет на человека 
– среда или гены. Наследствен-
ность только предполагает, ка-
ким человек может стать. А ка-
ким станет приемный ребенок, 
во многом зависит от его воспи-
тания и окружения.

Ревность. Если в семье есть 
родные ребятишки, лучше усы-
новлять пострелят младшего 
возраста. Родные дети сначала 
могут ревновать родителей к 
сиротам. Чтобы избежать этих 
трудностей, нужно подготовить 
юных домочадцев. Тогда они 
будут брать пример с родите-
лей и сами начнут заботиться о 
малыше. Родным детям нужно 
рассказать, объяснить, как пло-
хо жить сиротам без родителей. 
Сходите вместе в детский дом, 
принесите подарки...

У приемных родителей 
обязательно должно быть ка-
чество, являющееся одним из 
главных в воспитании детей 
вообще, − это принятие ребен-
ка таким, какой он есть: с его 
достоинствами, недостатками, 
характером, непростым про-
шлым и правом быть самим со-
бой. Старайтесь развить в детях 
их лучшие качества, которые 
заложены природой в каждом 
ребенке, а не бороться с нега-
тивными. Речь идет о безуслов-
ной любви к ребенку, то есть 
ребенка нужно любить просто 
за то, что он есть, а не за его 
хорошенькое личико, таланты, 
поступки и прочее.

Алена ФедОтОВА.
Фото автора.

Полюбить безусловно
Продолжаем знакомить вас с сиротами из кемеровского детского дома, которые мечтают обрести свою семью.

КАтя, 5 Лет
Спокойная, уравновешен-

ная девочка. Добрая и безза-
щитная. Легко идет на кон-
такт. Любит играть с куклами, 
рассматривать картинки в 
книгах.

сОВеты РОдИтеЛям

Разрушая преграды и создавая единство

КОНтАКты
Если вы заинтересовались этими детьми, обращайтесь к ре-

гиональному оператору Федерального банка данных по Кеме-
ровской области Елене Геннадьевне КОЛБИНОЙ по телефону 
8(3842)36-61-34.

мАтВей, 4 ГОдА
Ласковый, доброжелатель-

ный мальчик. Ему нравятся 
спокойные игры, с удовольс-
твием общается со взрослыми. 
Нуждается в заботе.




